

29 DE AGOSTO, 2017



PRIMERAS PLANAS



Pide transparencia Monreal a AMLO



Vehículos VIP birlan 2 mil mdp en Tenencia



Moreno Valle espía a Peña Nieto y a varios secretarios de Estado



Pobres sobreviven con 25 pesos al día



Jacobson: México y EU como más fuertes aliados



Houston, devastado; miles esperan rescate



Un hogar percibe 15 mil 507 pesos



Crece ingreso de los hogares en México



En el TLCAN es clave tener plan B: Guajardo



Monreal pide a Morena transparentar y no robar, no traicionar...



Inicia la rebelión en *la granja*... de Morena



Monreal pide transparencia... ¡a AMLO!



¡Ejecutado!



Perciben ricos 21 veces más que pobres



El independentismo lanza ley suprema de su república

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Unidades UPN en contra de convocatoria “impositiva e irregular” para elegir directivos

Morelia, Michoacán.- La mañana de este lunes fueron tomadas las oficinas de la subsecretaría de Educación media superior y superior, por personal académico y administrativo de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, quienes manifestaron su desacuerdo ante la nueva convocatoria para elegir a los órganos directivos de tres sedes en el estado, por considerar que la emisión del documento violenta sus derechos laborales. (**Cambio de Michoacán.com.mx**)

Presentan libro de divulgación de la ciencia en lengua zapoteca

Ciudad de México.- (...) Finalmente, Ernesto Díaz Couder, de la **Universidad Pedagógica Nacional**, agradeció la existencia de este tipo de materiales que fortalecen las lenguas indígenas y que son una herramienta de aprendizaje para los niños indígenas. (**El punto crítico.com**)

Se intenta desestabilizar a la UAEM, advierte rector (La Jornada, p. 26)

SEP

Llama Nuño a serenarse (Excelsior, p. 9)

Destaca Nuño y Jacobson cooperación y futuro conjunto entre México y EU (La Jornada, p. 14)

Peña Nieto participará en la cumbre de BRICS en China (Publimetro, p. 6)

SECTOR EDUCATIVO

Dan autonomía curricular a escuelas (Excelsior, p. PP y 19)

Concluye ceremonia con un 'no' a la reforma (Reforma, p. 18)

Les dejan escuela en obra negra (Excelsior, p. PP, 1 y 5-Comunidad)

Incorporan alumnos de Conafe a escuelas de enseñanza regular (El Sol de México, p. 3-República)

Tras revisión, miles de jóvenes más ingresarán al bachillerato (El Universal, p. 14-Generación Universitaria)

Plantean balance (Reforma, p. 18)

A paso lento (Reforma, p. 18)

Emprendimiento educativo (El Universal, p. 2-Generación Universitaria)

Educación sin discriminación (El Universal, p. 4-Generación Universitaria)

Olvidados: niños de la montaña | Reconstruyen su salón (El Universal, p. 23)

Reconoce Astudillo voluntad de maestros para iniciar clases en casi 100% de escuelas (El Financiero, p. 8)

Primarias pagarán 1 peso por agua potable cada seis meses (El Universal, p. 22)

SNTE /CNTE

Evitan versión SNTE y SEP (Reforma, p. 2)

Obliga la CNTE a Murat a instalar mesa de diálogo (El Sol de México, p. 4)

Sin control la CNTE en Oaxaca (La Crónica de Hoy, p. 10)

Normalistas de Michoacán exigen plazas (La Jornada, p. 8)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NOTA	WWW.CAMBIODEMICHOCAN.COM.MX

Unidades **UPN** en contra de convocatoria “impositiva e irregular” para elegir directivos

Morelia, Michoacán.- La mañana de este lunes fueron tomadas las oficinas de la subsecretaría de Educación media superior y superior, por personal académico y administrativo de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, quienes manifestaron su desacuerdo ante la nueva convocatoria para elegir a los órganos directivos de tres sedes en el estado, por considerar que la emisión del documento violenta sus derechos laborales.

En entrevista para Cambio de Michoacán, Rafael Herrera Álvarez, director de la unidad **UPN** 163 con sede en Zamora, refirió que desde hace 20 años se trabajaba de manera colegiada en los consejos de cada unidad, para plantear la convocatoria y votar a partir de las propuestas y planes de trabajo de cada candidato.

Un punto a destacar es que la convocatoria fue publicada apenas la semana pasada y este lunes debían acreditarse los requisitos solicitados por las autoridades estatales, a fin de optar por una candidatura al puesto directivo de las unidades 161, 162 y 163, con sede en Morelia, Zamora y Uruapan, respectivamente.

“La convocatoria que se emitió es totalmente irregular y consideramos que los derechos de los trabajadores se están violentando (...) Ya movilizamos vemos la pertinencia de poner otros puntos en la mesa, porque tenemos adeudos al personal en distintos niveles, regularización de la función de comisionados, plazas congeladas”, dijo Herrera Álvarez quien a su vez señaló la falta personal de tiempo completo en las unidades para poder desarrollar los posgrados.

Estimó que son tres millones de pesos en global el adeudo a las tres unidades mencionadas y la de Zitácuaro, cifra que también incluye rezagos de sueldo con personal de contrato, interinatos, prestaciones y pagos por obtención de grado de titulación al cual tienen derecho por ley.

“Ya vamos para los dos años que no se paga la continuidad y todo el cuadro de prestaciones para el personal laboral que se maneja en Ajusco (sede central de la **UPN**) es el mismo que se debería manejar en los estados”, advirtió luego de pedir la destitución de Paola Viridiana López Ávila, jefa de unidades **UPN** en el estado, dijo, “porque desconoce todo el trabajo interno y lo concerniente a la organización de las universidades pedagógicas, además consideramos ese puesto lo debe ocupar una persona que tenga el conocimiento de la estructura de la organización y de la normatividad de las unidades”, aseguró al referir que la designación de López Ávila ha venido a descontrolar el trabajo académico y administrativo en las unidades.

Hizo un llamado al titular de la Secretaría de Educación, Alberto Frutis Solís, así como al subsecretario de Educación media superior y superior, Francisco Luis Sánchez Alfonso, quien firmó la convocatoria mencionada, a sentarse a dialogar para encontrar una solución al pliego petitorio entregado este lunes.

Como pasa en no pocas dependencias estatales y municipales, señaló actos de corrupción y jinetismo del recurso previamente etiquetado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NOTA	WWW.CAMBIODEMICHOCAN.COM.MX

“El recurso federal sale etiquetado, pero aquí es donde meten mano y ya no nos llega. Nosotros sabemos por la comunicación que tenemos con compañeros de la sede Ajusco que todas las prestaciones que ellos cobran allá, aquí no se pagan”, señaló.

<http://www.cambiodemichoacan.com.mx/nota-n28738>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	CULTURA	WWW.ELPUNTOCRITICO.COM

Presentan libro de divulgación de la ciencia en lengua zapoteca

Ciudad de México.- En el Instituto de Investigaciones Filológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se llevó a cabo el jueves pasado la presentación del libro “Números, tiempo y cielo zapotecas. Ka rùlhabarù, dza lhen xba Xidzà”, con el objetivo de acercar a los niños y jóvenes zapotecas a la ciencia.

El libro forma parte de la colección Ciencia Pumita, que consta de 15 publicaciones bilingües (en español y lenguas indígenas), dirigidas a estudiantes de primaria y secundaria. Los títulos abarcan contenidos como costumbres y filosofías relacionadas con los pueblos originarios de México y es un proyecto que realiza el Centro de Nanociencias y Nanotecnología de la UNAM, campus Ensenada.

Durante la presentación, Noboru Takeuchi Tan, editor de Ciencia Pumita destacó que la colección de libros comenzó con la idea de divulgar la nanotecnología y sus aplicaciones, que ya se tradujo en 12 lenguas de México, como el huave y el zapoteco de Oaxaca, así como en lenguas de otros países de Latinoamérica como el quechua, de Perú y el aymara de Bolivia.

“La idea es que esta información pueda llegar a diferentes lenguas (...) llevar la ciencia que se desarrolló en las culturas hispánicas. México es un país donde se desarrolló de forma muy avanzada la ciencia”, comentó Takeuchi.

En las 39 páginas del libro “Números, tiempo y cielo zapotecas. Ka rùlhabarù, dza lhen xba Xidzà”, se aporta en español y en zapoteco, información acerca de los números y el sistema vigesimal, los códigos, los calendarios y la astronomía de la Sierra Norte de Oaxaca.

Nelson Martínez Pérez, traductor del zapoteco, dijo que el texto fue un reto: “Como mexicanos ya no tenemos sentido de pertenencia, como comunidad hemos caído en el individualismo”.

Comentó que en los pueblos zapotecas el aprendizaje es colectivo y que la publicación es un ejemplo de que existen otras formas de ver y construir nuestra realidad.

Por su parte, Alma Espíndola Galicia, directora general adjunta de coordinación del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI), señaló que este esfuerzo es fundamental para la conformación de una ciudadanía informada y sensible, y ofrece una oportunidad de acercamiento con el pueblo oaxaqueño.

“El libro es una grata invitación a admirar, valorar y respetar los conocimientos de una cultura ancestral que coexiste hoy en un mundo globalizado”, subrayó Espíndola.

Finalmente, Ernesto Díaz Couder, de la **Universidad Pedagógica Nacional**, agradeció la existencia de este tipo de materiales que fortalecen las lenguas indígenas y que son una herramienta de aprendizaje para los niños indígenas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	CULTURA	WWW.ELPUNTOCRITICO.COM

En entrevista para el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, el editor de la colección, Noboru Takeuchi Tan, consideró que una de las labores importantes de los científicos es divulgar su conocimiento: “Los científicos somos los que tenemos los conocimientos que se están desarrollando en los laboratorios, y es importante que llegue a la población en general y es lo que estamos tratando de hacer, primero en español y luego en las lenguas indígenas”.

Agregó que es un enriquecimiento para los propios traductores, que además de aprender nuevos conceptos, aportan conocimientos a sus comunidades.

<http://www.elpuntocritico.com/noticias-cultura/150725-presentan-libro-de-divulgaci%C3%B3n-de-la-ciencia-en-lengua-zapoteca.html>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	ESTADOS	26

Se intenta desestabilizar a la UAEM, advierte rector

RUBICELA MORELOS CRUZ

Corresponsal

Cuernavaca, Mor.

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, afirmó que el gobernador perredista Graco Ramírez lleva más de un mes reteniendo “de manera ilegal, arbitraria e inhumana” los recursos federales y estatales que corresponden a la casa de estudios, lo que, dijo, ha impedido el pago de la catorcena del 23 de agosto a los 6 mil trabajadores.

“Estimados compañeros universitarios: lamento profundamente que al día de hoy no hayamos recibido el salario que ya devengamos como empleados académicos, administrativos o de confianza, y que tampoco hayan recibido sus jubilaciones. Lamento de igual forma el daño que esta situación causa a nuestras familias y a nuestros estudiantes”, manifestó Vera Jiménez.

A través de un video que difundió en YouTube, responsabilizó de esta situación a Graco Ramírez. Señaló que desde su gobierno “se ha desplegado una campaña de mentiras” en algunos medios de comunicación con la finalidad de “desestabilizar a la universidad”.

Agregó que entre esas “falsedades” está que la UAEM no maneja en forma transparente los recursos económicos, cuando, apuntó, esta universidad “es un referente” en el estado. Subrayó que a su administración le han practicado 14 auditorías “y no he sido sujeto de sanciones por parte de ninguna autoridad competente”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	PRIMERA	9

RESPUESTA

Llama Nuño a serenarse

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimmm.com.mx

El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, pidió al dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, serenarse.

Luego de que el dirigente panista acusará al gobierno federal de orquestar ataques en su contra, el titular de la SEP aseveró que hay muchos que están muy nerviosos: "Creo que en ese aspecto el presidente del PAN debería de calmarse, debería de estar más sereno, debería de estar más tranquilo. México es una gran democracia que se construye con el diálogo y no en el pleito y en las amenazas. Me parece que en todo caso son formas de ser, comportamientos que no tienen que ver con el país que queremos construir".

Insistió en que es momento de que los políticos

estén tranquilos, serenos, trabajando y cooperando por el país y no buscando el pleito y la división.

Recordó que las críticas contra el panismo responden simplemente a los hechos, pues en 2012 el gobierno federal recibió un sistema educativo que había estado plenamente en el abandono, en donde se había perdido la rectoría del Estado porque los gobiernos anteriores la habían cedido, la habían regalado.

Dijo que cuando llegó el actual gobierno había un abandono de las escuelas: "La inversión en infraestructura escolar en los dos gobiernos anteriores, sumados, fue de 20 mil millones de pesos: "El gobierno del presidente Enrique Peña Nieto va a alcanzar 80 mil millones de pesos".

Recordó que el pasado domingo relató la realidad del sistema educativo, que estaba en el abandono y por eso era tan importante una reforma, y una reforma como la actual.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	POLÍTICA	14

Destacan Nuño y Jacobson cooperación y futuro conjunto entre México y EU

ENRIQUE MÉNDEZ

El secretario de Educación, Aurelio Nuño, dijo ante la embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson, que ambos países "tenemos un destino y un futuro conjunto", y resaltó que "no podríamos entender el punto donde estamos y al que tenemos que ir, sin una relación de gran cooperación y amistad, sustentada en puentes y el diálogo".

En la firma de un convenio con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), en materia de profesionalización de operadores y comunicadores del sistema de justicia penal, Jacobson respondió: "Somos socios, aliados y somos más fuertes juntos".

Mientras en Washington el presidente Donald Trump amagó nuevamente con sacar a su país del Tratado de Libre Comercio, aquí el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) sostuvo que el futuro del país "no se podrá entender sin la relación con Estados Unidos".

El funcionario insistió en que los dos países no sólo son vecinos, sino también comparten una de las fronteras más grandes del mundo, una historia "y de manera muy particular tenemos un destino y un futuro conjunto".

La relación, expuso, debe ser positiva y fundarse en el diálogo. "Somos dos países que creemos firmemente en la libertad, en la democracia. Estamos convencidos de que debemos vivir en un mundo abierto y de la importancia de la justicia, de que compartimos el principio de que la educación es el motor del cambio". Nuño resaltó que los dos países creen "profundamente también en la importancia del valor de los derechos humanos".

El acuerdo implica nuevos programas educativos para los estudiantes de derecho en las instituciones afiliadas a la Anuies, con el respaldo de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, con la perspectiva del gobierno de ese país de respaldar a México "en esta transición histórica hacia un sistema penal más justo".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	6

Peña Nieto participará en la cumbre de BRICS en China

El presidente mexicano participará en un diálogo de economías emergentes los próximos 4 y 5 de septiembre por invitación del presidente de China

El presidente Enrique Peña Nieto participará en un diálogo de economías emergentes y en un foro de negocios, los próximos 4 y 5 de septiembre, en Xiamen, China, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

La cancillería refirió en un comunicado que la visita se da en el marco de la IX Cumbre BRICS, foro al que pertenecen Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, y por invitación del presidente de la República Popular China, Xi Jinping, acudirá México.

Destacó que la cumbre permitirá el diálogo en temas como la colaboración para el avance de la implementación de la Agenda 2030, profundización de la cooperación sur-sur, promoción de la conectividad y

del comercio, y mecanismos para la erradicación de la pobreza.

Paralelamente, el mandatario mexicano participará en el Foro de Negocios BRICS 2017, en el que se espera la asistencia de más de 800 líderes empresariales para discutir oportunidades de inversión, comercio, conectividad, cooperación financiera, desarrollo y "economía azul" (uso sostenible de los recursos marinos).

En el marco del 45 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y China, que se conmemora este año, el Jefe del Ejecutivo mexicano tendrá una reunión bilateral con el presidente Xi Jinping.

Dicho encuentro será el séptimo entre ambos manda-

tarios, y servirá para avanzar en la profundización y el fortalecimiento de la asociación estratégica integral que se estableció en 2013, resaltó la cancillería.

El próximo 6 de septiembre, el presidente Peña Nieto realizará una visita a la compañía china Alibaba, en Hangzhou, consorcio privado líder en comercio electrónico y economía digital.

El gobierno mexicano y la empresa colaboran para lograr que compañías mexicanas, especialmente Pymes, puedan incorporar sus productos y servicios a la plataforma comercial Alibaba, la cual cuenta con más de 500 millones de consumidores en diferentes países del mundo.

El penúltimo informe

Por otra parte, el secretario de Educación, Aurelio Nuño Mayer, adelantó que en el *Quinto informe de gobierno* del presidente Enrique Peña Nieto se destacarán todos los avances que se han obtenido en materia educativa en este último año.

En conferencia de prensa, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) subrayó que 2017 ha sido un año muy importante para el Sistema Nacional Educativo.

NOTIMEX

800

líderes empresariales acudirán al foro de negocios al que fue invitado el presidente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	PORTADA Y PRIMERA	PP Y 19



Prueban autonomía curricular

La SEP anunció el inicio en mil escuelas del programa piloto con el que 20% de las clases se impartirá de manera libre y bajo las necesidades de los planteles.

PRIMERA | PÁGINA 19

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	PORTADA Y PRIMERA	PP Y 19

REFORMA NUEVO MODELO EDUCATIVO

Dan autonomía curricular a escuelas

Con ello se busca que los planteles definan 20% de las clases, de acuerdo con las necesidades de los alumnos

POR YOHALI RESENDIZ
yohali.resendiz@gmm.com.mx

20 POR CIENTO	25 MIL
de las clases se impartirán de manera libre con el programa de autonomía.	planteles educativos son de tiempo completo.

Frente a padres de familia, niñas, niños y maestros de la escuela primaria Puebla de Zaragoza, en Iztacalco, el Secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, anunció que ayer inició en mil escuelas el programa piloto de la estrategia autonomía curricular, con el que 20% de las clases se impartirán de manera libre y bajo las necesidades de los planteles.

“Como parte del Nuevo Modelo Educativo, estamos dando a conocer el programa piloto de lo que se conoce como la autonomía curricular, con la que el currículo será del

80% del tiempo de las materias y el otro 20% que cada escuela decida en función de sus necesidades”, explicó el funcionario.

Danza, observación de estrellas y robótica, son algunas de las actividades que más de mil escuelas comenzarán a llevar a cabo con este programa piloto para reforzar el aprendizaje.

Durante el acto, el titular de la SEP dejó en claro que estas acciones permitirán tener grados de autonomía y que

este currículo sea parte de cada escuela para contribuir a México en su riqueza cultural, diversidad étnica y geográfica y cultural; además, se prevé

que exista un programa de escuelas inclusivas.

“Iniciaremos un programa piloto para que más escuelas se puedan sumar a ser planteles totalmente inclusivos”, afirmó

Nuño Mayer.

“Haremos también programas piloto para la educación infantil temprana previa

“Con el programa piloto, el currículo será 80% del tiempo de las materias y el otro 20% que cada escuela decida en función de sus necesidades.”

AURELIO NUÑO
SECRETARIO DE EDUCACIÓN

al preescolar, que va de los 0 a los 3 años e iniciaremos con un gran conjunto de programas piloto que están listos para el gran cambio del Nuevo Modelo Educativo que iniciará el próximo ciclo escolar”, añadió el titular de la SEP.

El secretario de Educación destacó los esfuerzos



Foto: Notimex

El secretario de Educación, Aurelio Nuño Mayer, asistió a la escuela primaria Puebla de Zaragoza en Iztacalco.

para apoyar a los docentes del país en su profesionalización y educación, así como para impulsar los avances tecnológicos que permitan a los estudiantes tener mejores herramientas para un futuro, como lo han sido las Aulas 2.0.

Agregó que la Secretaría de Educación Pública busca

que los planteles educativos sean de tiempo completo, como ya lo son cerca de 25 mil escuelas.

“El cambio de México, el gran cambio, la gran transformación sólo va a ser posible con la fuerza de la educación”, aseguró Nuño Mayer durante su visita al plantel educativo en Iztacalco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NACIONAL	18

Concluye ceremonia con un 'no' a la reforma

ISABELLA GONZÁLEZ

En la presentación de la Estrategia de Autonomía Curricular del Nuevo Modelo Educativo, el maestro de ceremonias cerró el evento con un “no a la reforma educativa”.

Marco Antonio, de 10 años y alumno de quinto año de la escuela Puebla de Zaragoza, ubicada en la Delegación Iztacalco, presidió los honores a la bandera organizados para el acto encabezado por el titular de la SEP, Aurelio Nuño.

“Concluye así esta ceremonia y les agradecemos a todos ustedes su amable presencia. Buenos días y no a la reforma educativa”, dijo al micrófono Marco Antonio.

El hecho pasó desapercibido para Nuño, quien platicaba con la directora.

Entrevistado por los medios, Marco Antonio sólo alcanzó a decir que no estaba de acuerdo con la reforma

educativa pues una maestra, que se dijo titular del grupo de quinto año, lo retiró del lugar.

David Antonio, padre del menor, se dijo sorprendido y criticó que no se respete el discurso de apertura y libertad de expresión que tiene la escuela y el mismo Modelo Educativo.

“Permanentemente comentamos en casa la condición de sus profesores, de la escuela en general, de las condiciones en las que viene y asiste a la escuela”, aseguró.

“El texto le fue impuesto, pero la última frase él la dijo”, añadió.

El responsable de la SEP en la Ciudad de México, Luis Ignacio Sánchez, reclamó al padre de familia al decir que qué bien había utilizado a su hijo.

Sobre el incidente, Nuño indicó que se le informó de la acción del funcionario y afirmó que éste pidió una disculpa al padre de Marco.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	PORTADA Y COMUNIDAD	PP, 1 Y 5

COMUNIDAD

LES DEJAN ESCUELA EN OBRA NEGRA

Casi 300 pequeños están sin clases porque no responde la empresa que iba a remodelar el jardín de niños María Pérez Valiente, en la delegación Gustavo A. Madero. **PÁGINA 5**



Foto: David Hernández

DEJAN AULAS INCONCLUSAS

SIN KÍNDER, 270 NIÑOS

Los 270 alumnos del jardín de niños público María Pérez Valiente pasaron la mañana de ayer en las calles y no en sus salones. Son víctimas de Delta Transformadores S.A. de C.V., que, luego de ganar una licitación pública, dejó las instalaciones en obra negra. >5

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	PORTADA Y COMUNIDAD	PP, 1 Y 5

Sufren obra negra alumnos de kínder

Delta Transformadores S.A. de C.V. no entregó a tiempo las instalaciones de la escuela María Pérez Valiente; padres de familia se manifestarán hoy

POR CLAUDIA SOLERA

claudia.solera@gjmm.com.mx

En lugar de pasar la mañana en un salón de clases, niños de entre tres y cinco años de la delegación Gustavo A. Madero se manifestaron ayer porque su jardín de niños está en obra negra.

Padres de familia y sus hijos utilizaron cartulinas en las inmediaciones del kínder María Pérez Valiente porque la empresa Delta Transformadores S.A. de C.V. no entregó en tiempo y forma las instalaciones.

A diferencia de los cinco millones 11 mil niños de educación preescolar de todo el país que iniciaron el pasado 21 de agosto el ciclo 2017-2018, los 270 alumnos de este kínder público se quedaron sin clases.

Ayer continuaban sin poder ingresar a su plantel, debido a que durante las vacaciones de verano, Delta Transformadores envió albañiles a la escuela para levantar el concreto del patio, además de que quitaron las tazas de los baños con la promesa de renovar el mobiliario sanitario, sin embargo, ninguna de las dos obras fue concluida.

Luego de que Delta Transformadores ganara una licitación pública convocada por el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educa-

tiva (INIFED) –que opera el programa Escuelas al Cien– firmó un contrato por dos millones 772 mil 843 pesos, que debía hacerse válido del 13 de marzo al 22 de agosto de 2017 para mejorar las instalaciones del jardín de niños ubicado en avenida 3-A S/N, colonia Santa Rosa, en la delegación Gustavo A. Madero.

En el contrato se acordó que los 2.7 millones de pesos se invertirían para la atención de daños en muros, techos e impermeabilización; suministro y colocación de pintura; sustitución de cancelería; sustitución del piso en cancha; mantenimiento de chapeadero; colocación de bebederos; rehabilitación de instalaciones sanitarias; rehabilitación en espacios de usos múltiples y áreas de servicios administrativos.

Escuelas al 100 es un programa que se creó para garantizar que los planteles educativos fueran de calidad.

Este programa, anunciado por el gobierno federal busca dotar de servicios e infraestructura a 33 mil planteles, entre ellos el jardín de niños María Pérez Valiente.

Del presupuesto asignado a este preescolar de la GAM, 455 mil pesos se destinarían

a los servicios sanitarios y 11 mil 981 pesos a mobiliario y equipo, pues de las 105 mesas binarias en las que los niños trabajaban, 91 estaban en pésimo estado, de acuerdo con la Cédula de Información Técnica hecha por el INIFED.

En tanto, el mobiliario deteriorado de los baños y de las aulas sigue sin ser sustituido, como se había comprometido el proveedor en el contrato.

Dos albañiles asignados a estas instalaciones educativas aseguraron ayer a **Excelsior** que se han visto impedidos para trabajar, debido a que Delta Transformadores no les ha enviado los materiales necesarios, como pintura, impermeabilizante, y el mobiliario prometido para avanzar con el mantenimiento de las instalaciones.

Tanto el arquitecto Álvaro Hierro y el ingeniero Víctor Martínez, responsables de esta remodelación, comentaron a la directora del plantel, Rocío Valenzuela Argüelles, y a la madre de familia Stephany Reyes Chávez, que no había recursos para continuar con la obra; esto a pesar de que se había destinado una partida presupuestal para que el kínder estuviera remodelado para el nuevo ciclo escolar.

Luego de varios escritos ante distintas autoridades por parte de los padres de familia, de constantes mensajes por redes sociales denunciando la



situación que están sufriendo los niños, la SEP respondió por Facebook a la madre de uno de los alumnos.

"Lamento que en la escuela de su niño aún no se hayan concluido las obras de mejora como parte del programa Escuelas al Cien, por favor, envíeme los detalles del caso", se emitió desde el perfil del secretario.

La empresa responsable de entregar esta obra, Delta Transformadores, ha recibido al menos otros diez millones de pesos para rehabilitar cuatro escuelas más.

Ayer, al grito de "¡queremos escuela, queremos escuela!", los padres de familia acompañados por sus hijos salieron a las calles a detener el tránsito de las principales avenidas de la zona para protestar por la situación del plantel.

Se prevé que hoy vuelvan con estas acciones y traten de cerrar avenida Vallejo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	REPÚBLICA	3

Incorporan alumnos de Conafe a escuelas de enseñanza regular

EL SUDCALIFORNIANO

LA PAZ, BCS. (OEM-Informex).- A partir de este ciclo escolar 2017-2018 se inicia una primera etapa de consolidación en la que alumnos de algunos servicios educativos del Consejo Nacional de Fomento Educativo, (Conafe) se incorporaron a escuelas de enseñanza regular.

Estas tienen la posibilidad de ofrecer otros apoyos que difícilmente se brindarían en los servicios educativos del Conafe: plantilla completa de profesores, bibliotecas amplias, equipos audiovisuales, interconectividad, laboratorios, canchas deportivas, entre otras, informó Marlene Vanessa Mendoza Morales, Delegada del Conafe en Baja California Sur, quien dijo que se incorporaron los primeros 13 niños y niñas.

Mendoza Morales señaló que es una indicación que se sigue de acuerdo a lo establecido en la Re-

forma Educativa presentada por el gobierno de la república que encabeza el presidente de la república Enrique Peña Nieto, específicamente en la Prioridad 5: Equidad e Inclusión, así como las orientaciones derivadas del nuevo Modelo Educativo del país, la Secretaría de Educación Pública impulsa diferentes acciones para garantizar el cumplimiento de lo establecido en dicha Reforma.

En el Conafe, una de estas acciones es el Programa de Reorganización y Consolidación de los Servicios, cuya finalidad es ofrecer a los niños y jóvenes mejores oportunidades para ejercer su derecho a cursar la educación básica con calidad, en Baja California Sur inició con 13 niños que pertenecían al curso comunitario de El Ciruelar y ahora están estudiando tres niños y niñas en la escuela primaria 3 de Mayo, y diez en la escuela primaria Gustavo Díaz Ordaz, ambas en La Paz.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	SUPLEMENTO	14

Tras revisión, miles de jóvenes más ingresarán la bachillerato

Haciendo mayor el cupo en los grupos o abriendo nuevos, las instituciones garantizarán educación media superior

MARISOL MORELOS

morelosmarisol@gmail.com

Luego de que se detectara un error en los resultados del examen de asignación de la Comisión Metropolitana de Instituciones de Educación Media Superior (Comipems) la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) dio a conocer que 3 mil 613 aspirantes obtuvieron el puntaje necesario para ingresar a sus bachilleratos.

Por primera vez en 21 años, tiempo en que se ha realizado esta prueba, fue necesario llevar a cabo un segundo proceso de calificación de los exámenes, de acuerdo al cual se confirmó la asignación de los estudiantes considerando sus opciones y el número de aciertos obtenidos.

De acuerdo con la UNAM, debido a esta falla imprevista, será necesario realizar un esfuerzo adicional para poder incorporar a la totalidad de aspirantes a los distintos planteles tanto de la Escuela Nacional Preparatoria como del Colegio de Ciencias y Humanidades, pero garantizó que todos los aprobados contarán con su lugar, ya sea aumentando el cupo de lugares en cada grupo o con la apertura de otro.

Se resaltó que, aunque los aspirantes lo hayan solicitado o no, se tomó la decisión de volver a calificar más de 14 mil exámenes, de estos únicamente poco más de 3 mil 600 pudieron obtener un espacio.

La máxima casa de estudios detalló que en la revisión estuvieron presentes funcionarios y autoridades de la Subsecretaría de Educación Media Superior de la SEP; de la Secretaría Técnica de la Comipems; auditores de la consultora internacional Price Waterhouse Cooper y de la UNAM, además del notario público número 49 de la Ciudad de México, quienes dieron fe de la legalidad, transparencia y confiabilidad del proceso y los resultados.

Según informaron las autoridades de la Comipems, dicha rectificación fue necesaria debido a un error de programación de la máquina calificadora, pues esta realizó el proceso con una hoja de respuestas distinta a la del examen.

Una vez aclarado el error, los actores involucrados enfatizaron que el examen y el proceso de asignación cuentan con los mayores estándares de calidad, confiabilidad y transparencia, y refrendaron su compromiso con la educación y los jóvenes del país, garantizando que se tomarán medidas para que este tipo de errores no se vuelvan a presentar.

Además de los alumnos que irán a la UNAM, al Instituto Politécnico Nacional fueron asignados otros 951; 2 mil 644 tendrán un lugar en el Colegio de Bachilleres; poco más de mil irán a preparatorias oficiales del Estado de México y otros más a institutos como el Conalep. ●

El dato

14, 046

exámenes fueron revisados por segunda ocasión luego de haber detectado un error de programación.

11, 769

es el total de estudiantes que serán admitidos en alguna opción de bachillerato después de la revisión.

3, 613

son los alumnos que debido a sus resultados y preferencias sí tendrán un lugar en los bachilleratos de la UNAM.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NACIONAL	18

Plantean balance

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) informó que realizará entre septiembre y octubre un seminario para hacer un balance sobre el estado que guarda la reforma educativa. **Staff**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NACIONAL	18

A paso lento

La Secretaría de Educación de Jalisco reconoció un rezago en la instalación de bebederos en escuelas.

392

planteles incluidos en
el programa
en 2016

70%

se han
visto
beneficiados

252

escuelas están
consideradas en el ciclo
escolar 2017-2018



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	SUPLEMENTO	2

Emprendimiento educativo

El Tec de Monterrey creó una comunidad que cambiará el proceso enseñanza-aprendizaje

MARISOL MORELOS

morelosmarisol@gmail.com

La tecnología ha transformado principalmente el mundo de los negocios, aunque otros sectores como el educativo también han sido redefinidos, incluso ha provocado el surgimiento de la nueva industria de tecnología educativa que, según datos del foro EdTechXGlobal y la organización de inversión Ibis Capital, en 2020 alcanzará un valor de 252 mil millones de dólares.

Por ello TecLabs, laboratorio de innovación educativa disruptiva del Tecnológico de Monterrey, anunció el inicio de EdTech México: comunidad que busca conectar e impulsar a líderes del ecosistema de emprendimiento educativo con el objetivo de transformar dicha materia.

Al respecto el doctor José Escamilla, director de TecLabs, dijo que los métodos de educación son importantes, pero ahora la tecnología permite realizar actividades que antes no se podían hacer. Considera que en los próximos 10 o 15 años surgirán cambios importantes debido a la aplicación de las tecnologías en la educación.

Escamilla explica que el primer encuentro EdTech surge porque perciben que en México los líderes no han terminado de darse cuenta que muchas personas están interesadas en integrarse a la innovación educativa para formar empresas.

Agrega que, a través del uso de la tecnología, se abrirán grandes oportunidades y se transformará la educación, área del emprendimiento muy poco digitalizada.

Para la integración de la comunidad, el Tec ha invitado a distintos actores como emprendedores, *startups*, profesionales con experiencia en el mundo de educación en empresas tradicionales, además del componente académico y financiero que apoya los emprendimientos.

Asimismo, EdTech México convoca a emprendedores interesados en desarrollar plataformas, productos o servicios educativos a quienes les brindarán las herramientas para que continúen con sus proyectos. El apoyo consistirá en conexiones de valor o mentorías y programas de aceleramiento. También se identificarán nuevos modelos educativos con potencial de mejorar la enseñanza.

Para el doctor Escamilla el tema educativo conlleva una gran responsabilidad, porque educar significa preparar a las futuras generaciones. "Es importante que existan evidencias de que lo que se hace en la comunidad verdaderamente mejorará los resultados de aprendizaje. Debe ser transformativo y propiciar que los alumnos aprendan más y rápido".

Para ello se estableció un manifiesto que fue firmado por los cinco embajadores que TecLab nombró. Estos miembros, con base en su experiencia, tendrán la misión de identificar oportunidades de innovación en el sector para combatir la brecha que existe entre tecnología y aprendizaje.

Los embajadores son: Germán Zubia, cofundador de CONNOVO; Moisés Cherem, cofundador de Bedu y Enova; Fernando Valenzuela, socio de la Global Impact Ed-Tech Alliance y Senior Advisor Education y Society Program de The Aspen Institute Mexico; Sebastián Carducci, consultor de

Portafolio Manager en Latinoamérica de Grey Matters; y José Escamilla.

Respecto a los esfuerzos necesarios para que la comunidad TecLabs logre una transformación, Fernando Valenzuela aclaró que emprender en la educación es distinto a hacerlo en otros sectores. "Se necesita la legitimidad académica; asegurarse que se estará trabajando con el director, con la misma institución, los profesores y los alumnos, porque todos tienen una voz en el programa educativo".

Agregó que es un error común que los emprendimientos solo se destinen a los profesores o únicamente al estudiante. "Hay que encontrar un balance. Tener al mismo tiempo a todos los actores con un rol distinto es importante, y eso no cualquiera lo puede identificar".

El emprendimiento educativo, según Valenzuela, tiene una serie de complejidades a considerar, por lo que, si no se cuenta con los mentores adecuados, el conocimiento del tema, además del apoyo económico, el emprendedor fallará en su intento de cambiar el aprendizaje. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	SUPLEMENTO	2

Manifiesto EdTech México

Actuamos con propósito.

Buscamos contribuir a la transformación de México hacia una economía del conocimiento, solucionando sus problemas educativos aplicando innovación y tecnología.

Actuamos con coherencia.

Llevamos a cabo acciones concretas para desarrollar la comunidad EdTech México con el objetivo de identificar y buscar soluciones a los problemas educativos más apremiantes tanto del país como del mundo.

Actuamos en conjunto.

Somos conscientes de que un individuo no tiene todas las respuestas. Por un lado, colaboramos aprovechando las fortalezas de los otros,

y por otro, fomentamos la sana competencia para diseñar soluciones educativas de impacto global.

Actuamos promoviendo la diversidad.

Somos diferentes, con opiniones variadas e historias distintas, respetamos nuestras diferencias y permitimos que nuestra diversidad de opiniones y disciplinas nos enriquezcan como comunidad.

Actuamos orientados a resultados.

Creamos soluciones innovadoras, creativas, escalables y efectivas con impacto educativo medible y alcance global.

Actuamos con inventiva.

Constantemente cuestionamos nuestras ideas, asumimos nuevos retos, fomentamos

la originalidad y desarrollamos soluciones que rompen paradigmas. Todo esto, en nuestra búsqueda constante por liderar el cambio en la industria educativa.

Convocatoria

Global EdTech Startups

Concurso global liderado por un grupo de organizaciones de innovación educativa en todo el mundo. Se encarga de identificar y reconocer los emprendimientos con mayor potencial y con un componente tecnológico.

● Abierta hasta el 31 de agosto de 2017

● Registro:

www.globaledtechawards.org

● Próximo encuentro de la comunidad EdTech México: 17 de Octubre de 2017

● Lugar por confirmar



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	SUPLEMENTO	4

Educación sin discriminación

Los jóvenes también padecen Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad

MARISOL MORELOS

Los jóvenes que presentan problemas de aprendizaje y comportamiento generalmente son considerados, por profesores y compañeros, como estudiantes con falta de interés y capacidad. Se desconoce que en algunos casos estos problemas se deben al Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad (ADHD o TDAH).

El doctor Juan Carlos Pérez Castro, director general de Proyectodah, explica que el TDAH: "es un problema neurobiológico que afecta el cerebro de las personas y les impide tener la atención y conducta en los niveles funcionales. Se trata del trastorno psiquiátrico con mayor heredabilidad que existe. Los papás que lo padecen tienen el 75% de probabilidad de heredarlo a sus hijos. Es más frecuente en los hombres que en las mujeres. La proporción es aproximadamente de tres a cinco hombres por una mujer que lo padece".

De acuerdo con el especialista, la edad en la que es más probable que el trastorno se diagnostique es a los seis años, en la escuela, aunque existe la posibilidad de que sea hasta la juventud o en la edad adulta cuando se identifique el TDAH.

El doctor Pérez Castro comenta que no hay una cifra exacta, desde el punto de vista epidemiológico para México, aunque se sospecha que hay alrededor de 2 millones de niños con TDAH. Además es posible que exista un millón y medio de jóvenes y adultos con este padecimiento.

"Una de las dificultades que presentan las personas con el trastorno cuando ya son más grandes, por ejemplo adultos universitarios, es que algunos desarrollan

otros problemas que acompañan al propio TDAH en el transcurso de su vida, como

puede ser el abuso de sustancias tóxicas, depresión, ansiedad u oposicionismo desafiante, un patrón de conducta negativa, desobediente y hostil".

Estos problemas adicionales suelen distraer e impedir una adecuada detección del TDAH como el trastorno original que está provocando el resto de las complicaciones de comportamiento.

Este padecimiento de salud mental, de acuerdo con el doctor, se complica aún más en chicos de educación superior. De hecho, señala que la gran mayoría no terminan la universidad por no haber sido diagnosticados oportunamente, por lo que el porcentaje de jóvenes con TDAH que tienen una carrera profesional es muy bajo entre los que no son atendidos, mientras que los que sí reciben tratamiento pueden desarrollarse en el ámbito laboral y familiar de manera óptima.

"El proyecto de vida de un joven se puede ver mucho más trastocado que el de un niño, pues este todavía tiene el apoyo de la familia y la escuela como un ente regulador, cosa que no sucede cuando están en la preparatoria o universidad en donde ya deciden qué clases cursan, con qué profesores, en qué horarios y si van o no. Los padres en muchas ocasiones los dejan en total libertad, por lo que los jóvenes que no han sido atendidos se vuelven todavía más vulnerables", dijo el especialista.

Asimismo, debido a su edad, el doctor

Pérez señala que los jóvenes comienzan a cuestionarse el porqué no pueden hacer lo que los demás, situación que se agrava al recibir bajas calificaciones o reprobado. "Se percatan de que su desempeño es diferente y no es porque así lo quieran o porque sean flojos". El especialista subraya que nada tiene que ver con que sean tontos. "El TDAH no tiene que ver con la inteligencia.

Son dos cosas totalmente distintas. Por el contrario, se sabe que la mayoría de las personas que padecen el trastorno tienen un coeficiente intelectual por arriba del promedio de la población".

Para enfrentar los mitos que rodean este padecimiento, en Proyectodah han trabajado por 14 años en el tema, tiempo en el que han compartido sus estrategias con las escuelas para mejorar el entorno.

Cuando se trata de jóvenes y adultos, por ejemplo, el programa incorpora lo que denominan como *coaching*, que consiste en acompañar al joven para que identifique su proyecto de vida o de corto plazo al terminar la escuela. "Terminan su carrera y necesitan asesoría para su tesis, así que los acompañamos, mediante psicoeducación para que hagan lo que en realidad desean", explicó el experto. Añadió que con este proceso las personas aprenden y forman un hábito que pueden implementar en otras áreas de su vida, como su trabajo, aunque enfatiza que para lograrlo deberán recibir un tratamiento completo que, de acuerdo al paciente, incluye terapia psicológica, psicoeducación, y en algunos casos la administración de fármacos. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	SUPLEMENTO	4

Jóvenes y TDAH

Sus principales dificultades

- No logran concluir sus proyectos escolares.
- No tienen un acompañamiento en la preparatoria o universidad al cursar sus materias con un profesor diferente.
- Baja autoestima y frustración al darse cuenta de que no pueden desempeñarse igual que los demás.
- Propensos al consumo de tabaco, alcohol, marihuana, entre otras sustancias.
- No saben cómo administrar su tiempo y recursos económicos.
- Dificultad en sus relaciones personales.
- Pueden ser violentos o impulsivos.

Acciones para una educación de calidad sin discriminación

- Capacitación de los docentes con recursos disponibles para que conozcan qué es el TDAH y qué sucede con las personas que lo padecen.
 - Incorporar a toda la comunidad estudiantil (padres de familia y compañeros) para generar mayor sensibilidad y empatía y con esto disminuir el estigma de un problema de salud mental.
 - Mayor capacitación de los médicos de primer nivel de atención, ya que en México se cuentan con tan solo 400 especialistas para atender a los millones de pacientes con TDAH.
- Fuente: Juan Carlos Pérez Castro

Congreso Internacional sobre Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad

Evento acerca del impacto del TDAH en hombres, mujeres y familia

- **Constancia de asistencia validada por:** Projectodah, Harvard Medical School, Massachusetts General Hospital y The Chester M. Pierce, MD division of global Psychiatry
 - **Cuándo:** 21, 22 y 23 de septiembre
 - **Dónde:** Barceló México Reforma (antes Krystal Grand)
- Más información en: www.congresotdah.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	ESTADOS	23

Olvidados: niños de la montaña

En Tlapa, la primaria *Raúl Isidro Burgos* padece por la falta de apoyo de autoridades y las precarias condiciones que ofrece a sus alumnos

Texto: **ARTURO DE DIOS**

Fotos: **SALVADOR CISNEROS**

Una mañana de junio, cuando estaba por terminar el ciclo escolar, Judith Solano, una niña náhuatl (mixteca) de 9 años, le dijo a su profesora que quería ser médica para ayudar a los demás a través de la medicina.

La maestra, Magdalena Maldonado Parra, desea que lo cumpla y lamenta no poder ayudarlo: Judith no regresó a estudiar a la primaria bilingüe *Raúl Isidro Burgos*, en la colonia San Isidro, en Tlapa, en la Montaña de Guerrero. No sabe dónde está; le han dicho que puede estar en Sinaloa o en Baja California cortando chile, fresa o pepino.

Judith fue de sus mejores estudiantes. Siempre mostró interés por aprender y cumplir con sus tareas. "Yo vengo a aprender", le decía la niña. Era tranquila, cumplida y respetuosa. Algunas mañanas, Magdalena la encontró terminando su tarea antes de que comenzaran las clases. "Lo tuviste que hacer en tu casa", le decía. La niña siempre respondía: "No tengo tiempo para hacerla".

Saliendo de la escuela, Judith tenía que lavar

los trastes, la ropa de todos, el aseo, cuidar al hermano menor y ayudar con la comida.

Judith es la tercera de nueve hermanos. Sus padres se fueron a trabajar como jornaleros el año pasado. Todos quedaron a cargo de su abuela materna. La mujer hizo lo que pudo. Priorizó la comida antes que los estudios.

Judith y sus hermanos vivían amontonados en un cuarto con paredes de madera vieja, húmeda y con piso de tierra. Comían lo mismo todos los días: salsa con tortillas. Tenían responsabilidades. Los varones salían de clases y se iban a trabajar en la milpa en uno de los cerros cercanos. Las mujeres molían el nixtamal; hacían las tortillas y preparaban los alimentos. Con Judith estudiaban cinco de sus hermanos. Hace un año, a la escuela llegó la abuela e inscribió a seis, uno en cada grado.

Magdalena se encargó de tercero y cuarto grado el año anterior. Le dio clases a Judith y a una de sus hermanas. Vio de cerca sus carencias, por ejemplo, en una ocasión le regaló un lápiz y en minutos sólo tenía un pedazo. La niña lo partió en tres partes y lo compartió con dos de sus hermanos. También recuerda co-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	ESTADOS	23

mo aprovechaba al máximo su cuaderno: escribía la letra lo más pequeña que podía para utilizar el menor número de hojas.

Los cuadernos que les daban de manera gratuita, no los utilizaban, los entregaban a la hermana mayor que estudiaba secundaria.

Magdalena no sabe nada de Judith; sólo que en julio sus padres mandaron por ella y sus hermanos. Tampoco sabe si la niña logrará ser doctora, lo único que desea es que no la casen pronto. La extraña, dice.

Reconstruyen su salón

En la primaria *Raúl Isidro Burgos* el ciclo escolar no comenzó con clases, sino con trabajo. Los primeros días, los padres de familia, profesores y los niños los ocuparon para construir un aula. Trabajaron clavando tablas, los barrotes y las láminas que ellos mismos consiguieron. La tarde del martes estaba lista: un cuarto de 16 metros cuadrados, con paredes de madera, techo de lámina, piso de tierra, butacas recicladas y un pintarrón viejo.

La tuvieron que levantar porque hace unos días la lluvia la enterró: un alud de tierra se le vino encima, se llevó el techo y los muros.

La primaria está en la colonia San Isidro, en la periferia de Tlapa. Hace 20 años indígenas ná'savi de Cochoapa el Grande y Metlatónoc la fundaron después de salir huyendo de la pobreza y la marginación. Según el Inegi, en estos dos municipios las necesidades sobran: 75% de sus habitantes viven en pobreza extrema. Los pobladores de la San Isidro son inmigrantes que siempre están listos para migrar. La mayoría son jornaleros que en todas las temporadas salen a Iguala o Ciudad Altamirano, en Guerrero, a cortar melón o a Sinaloa, Sonora o Chihuahua para ganar 120 pesos al día.

En San Isidro su vida no cambió tanto; viven en casas de madera con pisos de tierra, amontonados, sin servicios ni empleos.

Hace 18 años también tuvieron que fundar su escuela porque en las primarias cercanas no aceptaron a sus hijos por no hablar español, por ser migrantes y por ser "los extraños".

Sin arralgo

Para detener el migrar de los niños, los profesores han hecho casi de todo. A los padres les han explicado sobre los efectos de que sus hijos dejen por temporadas la escuela. Pero casi siempre reciben una respuesta casi indiscutible: "Si tú le vas a dar de comer lo dejo". Magdalena es la directora de la primaria y al mismo tiempo se encarga de dos grupos. Explica que la migración se da porque los padres no tienen oportunidades de trabajo que los

arraiguen en sus pueblos.

Dice que han logrado que la migración de los niños baje; ahora sólo 10% acompañan a sus padres a los campos. Pero, advierte, que 90% no lo haga no garantiza que tengan un buen rendimiento. Los que se quedan por lo regular lo hacen con un familiar, sobre todo con los abuelos, que no pueden atenderlos.

Un ejemplo de ellos es Judith, pero también está el caso de Rufina, una niña que cursa el cuarto grado y que desde hace seis años vive con sus hermanos y su abuela. Sus padres un día se fueron a buscar trabajo y no han regresado, los menores de edad se las arreglan solos. Incluso, el hermano mayor se casó porque quería a una mujer que le ayudará con la crianza de sus hermanos. El joven tiene 15 años y

pronto será papá. En la Montaña casi todos migran. El Centro de Defensa de los Derechos Humanos Tlachinollan ha registrado la salida de 8 mil personas por año. El Consejo de Jornaleros Agrícolas de la Montaña dice que 60% de los que migran son menores de 14 años.

La mayoría salen a trabajar de jornaleros, muchos de ellos se van "enganchados" a través de engaños: les ofrecen buenos sueldos, estancias dignas y que sus hijos continuarán estudiando. Cuando llegan, sobre todo a los estados del norte, no encuentran nada de eso. Les pagan 28 pesos por una hora de trabajo bajo el sol inclemente; dormitorios indignos y en muchos de los niños nunca pisan las escuelas y, en cambio, se convierten en jornaleros, como Jennifer García Estrada, una niña de 10 años que acaba de regresar de los surcos.

Marginación

La primaria *Raúl Isidro Burgos* no es otra cosa que dos chozas construidas con retazos de maderas y láminas de aluminio y sin piso de cemento y un aula de concreto humedecida. Las butacas son sillas viejas que han ido recogiendo en otras escuelas, al igual que los pizarrones.

La única aula se las construyó la organización Medicina y Asistencia Social (MAS). La escuela tiene un baño donde van niños y niñas y los profesores. Se ubica al borde de una barranca. A los 85 niños los atienden tres profesores.

En distintas ocasiones ha solicitado a la Secretaría de Educación Guerrero (SEG) la construcción de dos aulas. No les han hecho caso. La última vez fue en noviembre de 2016 cuando le enviaron un oficio al director del Instituto Guerrerense de Infraestructura Educativa (Ifige), pero también los ignoró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	ESTADOS	23

En una ocasión, cuentan los profesores, interceptaron al director de planeación de la SEG y lo obligaron a ir a la escuela. Ahí el funcionario les puso un requisito casi incumplible: si quería que les construyeran su escuela deberían "tener un terrero plano de unos 2 mil metros cuadrados".

Eso es imposible, dicen los docentes. "En la Montaña no hay terrenos planos y un predio de ese tamaño cuesta más de 3 millones de pesos, un costo imposible de pagar para padres que trabajan en los surcos".

La presidenta del Comité de padre de familia, Guadalupe Pérez Mejía, explica que la escuela ha sufrido discriminación de parte de los funcionarios e, incluso, de otras primarias.

Pérez Mejía cuenta que desde hace más de un año han solicitado ayuda al ayuntamiento de Tlapa. Nunca tuvieron respuesta, pero hace unos días, cuando la lluvia les tumbó un aula, acudieron al director de Tlachinollan, Abel Barrera, y fue entonces cuando los atendieron. El alcalde, Noé Abundis García, le entregó cinco láminas y 30 butacas.

Esta primaria recibió el año pasado su clave de parte de la SEG. Durante más de 16 años, trabajó como un agregado de un plantel del municipio de Copanatoyac, ubicado a 25 kilómetros. Lo hicieron así porque en Tlapa todas las primarias le negaron ayuda. ●

"[Debemos] tener un terrero plano de unos 2 mil metros cuadrados [si queremos que la Secretaría de Educación de Guerrero nos ayude a edificar un colegio]"

"En la Montaña no hay terrenos planos y un predio de ese tamaño cuesta más de 3 millones de pesos, un costo imposible de pagar para padres que trabajan en los surcos"

DOCENTES DE LA PRIMARIA
RAÚL ISIDRO BURGOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	8

Reconoce Astudillo voluntad de maestros para iniciar clases en casi 100 por ciento de escuelas

● Entrega aula de medios a la escuela Primaria "General Vicente Guerrero" y anunció la rehabilitación de 92 escuelas para la capital

Chilpancingo, Gro., 28 de agosto de 2017.- El gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció la voluntad de los maestros guerrerenses para contribuir a que Guerrero tenga otro rostro en materia de educación, pues recordó que hace dos años, por el conflicto magisterial, era muy complicado que estuvieran en las aulas, pero hoy "casi el cien por ciento de los docentes se encuentran trabajando".

En la escuela Primaria "General Vicente Guerrero", el mandatario estatal acudió a esta institución, en la que recuerda realizó sus estudios de nivel básico, entregó un aula de medios con 24 computadoras que tuvo una inversión de 3.5 millones de pesos y colocó la primera piedra para la construcción de un edificio que albergará 11 aulas y servicios sanitarios, con una inversión de 14 millones de pesos.

Ahí, Astudillo Flores, expresó que "sin duda será una escuela acondicionada para educar a muchos niños y niñas de Chilpancingo, sepan que el gobernador está y estará pendiente para fomentar la educación y hacer cosas para que estemos en mejores condiciones".

En ese sentido también manifestó su reconocimiento a los maestros que con voluntad, han puesto como prioridad la educación, destacando que actualmente se encuentran abiertas casi el 100 por ciento de las escuelas en todas las regiones de Guerrero.

Y apuntó: "Sepan ustedes que el gobernador estará presente para fomentar la educación, para que estemos en mejores condiciones y sus hijos puedan crecer mejor atendidos".

El Ejecutivo guerrerense destacó que tan sólo en Chilpancingo, se tiene contemplado rehabilitar en los

próximos meses 92 escuelas.

La directora del plantel educativo, Alicia Balbuena Hernández, señaló que hoy se hace realidad una gestión de hace muchos años, con lo que se beneficia a mil 67 niñas y niños de los dos turnos que cuentan ya con un espacio equipados con 24 computadoras que son un instrumento para mejorar sus habilidades tecnológicas.

Alejandra Naomi Bello Pita, de segundo año, agradeció la obra al gobernador Héctor Astudillo, en quien reconoció, está al pendiente de las necesidades que tienen las instituciones educativas.

"Por eso a nombre de mis compañeros le agradezco esta aula de medios y la construcción de un nuevo edificio, demuestra que es un gobernador que está convencido que la educación es el medio para mejorar nuestro entorno social"

En su turno, el secretario de Educación, José Luis González de la Vega, destacó que por instrucciones del gobernador Héctor Astudillo todas las dependencias se han coordinado para fortalecer los apoyos en beneficio de los estudiantes y agradeció a los padres de familia por su confianza en la educación pública.

Es así, como a través del IGIFE, de acuerdo al director del instituto, Jorge Alcocer Navarrete, en Chilpancingo se concluyó la rehabilitación de 27 obras, se está trabajando en 19 y faltan 46 por atender, sumando la cifra histórica de 92 escuelas.

La inversión en las 27 obras terminadas asciende a 85 millones 904 mil pesos, en las 19 que están en proceso, se invierten 48 millones 882 mil 347 pesos y en las 46 por atender, se destinarán 88 millones 63 mil pesos.

Por su parte, la secretaria de Desa-

rollo Social, Alicia Zamora Villalva, informó que en esta gran cruzada por la educación se dio inicio a la entrega de becas sociales en la región Centro con una inversión de 9.4 millones de pesos en beneficio 3 mil 213 alumnos de primaria hasta licenciatura, donde tan sólo para Chilpancingo se entregan becas a casi mil alumnos con una inversión de 1.5 millones de pesos.

En tanto que el director del DIF estatal, Francisco Solís Solís, detalló que inició el programa "Guerrero Nos Necesita con Uniformes", en la zona Centro se entregarán 89 mil 754 prendas escolares con una inversión de 13.8 millones de pesos y 35 mil mochilas con una inversión de 5 millones de pesos.

En esta visita a la escuela primaria General Vicente Guerrero, acompañaron al gobernador, el presidente municipal de Chilpancingo, Marco Antonio Leyva Mena, los diputados locales Víctor Manuel Martínez Toledo, Ricardo Moreno Arcos, María Luisa Vargas Mejía, Beatriz Alarcón Adame e Isabel Rodríguez Córdoba.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	ESTADOS	22

Primarias pagarán \$1 por agua potable cada 6 meses

● Anuncian convenio entre USEBEQ, Secretaría de Educación y Comisión Estatal de Aguas

Querétaro.— Las instituciones de nivel básico pagarán sólo un peso por el servicio de agua potable cada semestre, anunció el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, quien comentó que ello obedece a la firma de un convenio con la Comisión Estatal de Aguas (CEA).

El pacto, en términos jurídicos, está firmado por la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ), la Secretaría de Educación y la CEA.

El mandatario estatal panista acudió ayer a la secundaria general número 2, donde encabezó la ceremonia de honores a la bandera y anunció una inversión superior a los 15 millones de pesos del programa Escuelas al CIEN.

“Ya hicimos un convenio, la USEBEQ con la CEA, con todas las escuelas para que paguen solo un peso de agua, son instituciones públicas, pero para que no nos diga la ley nada, se va a pagar un peso, todo para que los centros de enseñanza usen ese dinero en obras”, declaró.

Al inicio de su administración (en octubre de 2015) y con el arranque del

programa de infraestructura para las escuelas de la entidad, el gobernador Domínguez Servién declaró que las cuotas escolares no serían necesarias, puesto que el estado es el obligado a tener instituciones de calidad y con la dotación suficiente de servicios y asumió como compromiso la derogación de esas cuotas en las escuelas públicas en la entidad.

Sobre el convenio para el servicio de agua potable, el vocal Ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez, informó que el pago de un peso será semestral y que no representará alguna pérdida de ingresos para la dependencia, pues sólo 10% de las instituciones cumplen con la cobertura del recibo de agua potable.

El recibo de un peso será para más de 2 mil instituciones que pertenecen al sistema público de nivel básico en todos los municipios, con excepción de San Juan del Río. Junto con el esquema de pago, recordó, la comisión trabaja en proyectos sustentables que permitan a las escuelas que tienen arcos techos recolectar el agua de lluvia y tener recurso suficiente para satisfacer sus necesidades. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NACIONAL	2

Evitan versión SNTE y SEP

ISABELLA GONZÁLEZ

- El SNTE y la SEP se desmarcaron de las obras de arte incautadas a Elba Esther Gordillo y resguardadas por el INBA.
- “No tenemos ningún comentario, hasta este momento, sobre ese tema en particular”, dijo la vocera del SNTE, Beatriz Rojas.
- “Conozco el caso pero muy superficialmente, entonces sería irresponsable emitir una opinión, no sé su status legal”, dijo a su vez el titular de la SEP, Aurelio Nuño.
- Según un acta de la PGR, la colección de arte es de 15 cajas con 16 pinturas y una escultura.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	REPÚBLICA	4

Obliga la CNTE a Murat instalar mesa de diálogo

■ Maestros de la Sección 22 intentaron boicotear eventos del gobernador de Oaxaca

POR VÍCTOR CASTILLO

AXACA, Oax. (OEM-Infomex).- En dos ocasiones, integrantes de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores (CNTE) intentaron boicotear dos eventos del gobernador del Estado, Alejandro Murat Hinojosa, uno en Huatla de Jiménez, y otro en la capital oaxaqueña con la presencia del director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Mikel Arriola, obligándolo a instalar una mesa de diálogo en manera improvisada y exigirle atención a sus demandas.

A su llegada a el Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios (CBTIS) 123 en Santa Lucía del Camino, los profesores lo abordaron y le reclamaron que no se ha tenido diálogo para que se ofrezcan respuestas satisfactorias a sus demandas, además de cuestionar el desempeño de los funcionarios del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), quienes han provocado rezagos para obtener una solución.

El gobernador accedió a sentarse en una mesa para escuchar sus

planteamientos, en donde le indicó que está en disposición para recibirlos junto con sus dirigentes, para que se revisen los cuestionamientos que están haciendo.

Los mentores recriminaron que se tengan escuelas con carencias, por lo que les indicó que está listo para atender a los planteles para que puedan ingresar al programa de Escuelas al 100, pues se tienen recursos suficientes para ingresar a todos los planteles.

Los profesores, encabezados por Wilbert Santiago Valdivieso, vocero del magisterio, acusaron que este tipo de programas intentan privatizar la educación, lo que fue negado por el mandatario estatal.

Además, exigieron que se atienda el nivel de homologados, pues no han tenido atención en la instancia federal en donde corresponde llevar a cabo, pues el presupuesto ya no existe para este sector.

El gobernador dijo que no cuenta con ese recurso, pero ofreció llevar a cabo una reunión con la dirigencia de la Sección 22 para que se logren los avances que están esperando.

Momentos antes, pero en la sierra Mazateca, en Huatla de Jiménez, los maestros realizaron bloqueos de calles para impedir el arribo del gobernador Alejandro Murat Hinojosa al Hospital Regional del IMSS 43.

El gobernador Alejandro Murat, y el director general del IMSS clausuraron la jornada quirúrgica oftalmológica en el hospital rural Prospera número 43, de Huautla de Jiménez, en la Región de la Cañada en Oaxaca.

El encuentro inició el pasado 22 de agosto, con la llegada de nueve médicos especialistas y seis enfermeros especialistas, mismos que tenían como meta atender hasta 350 pacientes de la Sierra Mazateca.

REPROCHE

Los mentores recriminaron que se tengan escuelas con carencias

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NACIONAL	10

Sin control, la CNTE en Oaxaca

[CORRESPONSALÍA EN OAXACA]

Integrantes de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) tuvieron un enfrentamiento verbal con ciudadanos al bloquear varias vialidades en Oaxaca.

Las vías fueron cerradas con camionetas de reparto de distintas empresas y tres autobuses del transporte público.

Asimismo, la caseta Huitzo, en la carretera Oaxaca-Cuacnopalan, continúa tomada por maestros adheridos a la Sección 22 de la CNTE.

En su séptimo día de protesta, los manifestantes bloquearon el entronque entre la carretera panamericana, el boulevard José Vasconcelos, la calzada héroes de Chapultepec y la avenida Heroico Colegio Militar para exigir que se reanude la mesa diálogo con el gobierno estatal; ame-

nazaron de continuar con sus acciones que afectan a terceros hasta que el gobernador Oaxaqueño, Alejandro Murat, atienda sus demandas.

El líder de la Sección 22, Eloy Hernández, sostuvo que esperan ser convocados por las autoridades locales para dialogar pacíficamente, pues solicitaron que estén a su cargo 150 escuelas que controla el SNTE y el SITEM.

Denunció que el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) se niega a contratar una plantilla de 75 profesores que hacen falta para cubrir diversas plazas vacantes, dándoles preferencia a los profesores idóneos.

Exigió que se resuelva el déficit de maestros a nivel de educación preescolar, pues personal sindicalizado se jubiló en guarderías, CENDIS y centros preescolares.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	POLÍTICA	8

Normalistas de Michoacán exigen plazas

ERNESTO MARTÍNEZ

Corresponsal

Morelia, Mich., Egresados de las ocho escuelas normales de Michoacán *tomaron* ayer las instalaciones centrales de la Secretaría de Educación en el estado, para exigir el pago de salarios devengados durante los pasados dos años. Los inconformes pretenden ingresar al sistema de educación pública, demanda que apoya la dirigencia estatal de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Ayer al mediodía, egresados de las escuelas normales michoacanas pidieron en conferencia de prensa al gobierno estatal que los contrate, y aseguraron que en muchas escuelas de educación básica hacen falta profesores.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo **Metrópolis y desarrollo urban** | Jaime Valls Sponda (El Universal, p. 19)

SEP

- Editorial **Buenos días y diga no a la reforma educativa** | Los niños sin filtros (La Prensa, p. 7)
- Columna **Con pies y cabeza** | Comienza piloto de la SEP en mil planteles (Milenio, p. 13)
- Columna **El Gurú de la barranca** | “¿Podría ler mi carta astral?” (Basta, p. 4)
- Columna **Mirada indiscreta** | Buscan promover la cultura jurídica | Acuerdo (El Economista, p. 58)
- Columna **Estrictamente Personal** | 2018, factores de la victoria (El Financiero, p. 50)
- Columna **Razones** | PRI: de los seis quedan cuatro (Excélsior, p. 10)
- Columna **Con Estilo** | ¿Sabía usted qué? (Reforma, p. 2)
- Columna **Sin Protocolo** | La pasarela tricolor (La Prensa, p. 6)
- Columna **Sobre la Marcha** | El real frente antiAMLO (La Razón, p. 6)
- Columna **Astillero** | En cifras, “vamos menos peor” (La Jornada, p. 8)
- Columna **El privilegio de opinar** | Mujeres juntas.. (El Economista, p. 44)
- Columna **La Gran Carpa** | León (El Economista, p. 58)
- Columna **Agenda Confidencial** | Gamboa “El destapador” (El Heraldo de México, p. 7)
- Columna **Piense** | El Farsante (Basta, p. 5)
- Columna **Con la postura de** | El Informe que viene (El Economista, p. 14)
- Columna **Solo para iniciados** | Nuño y el cordón umbilical con Videgaray (Impacto Diario, p. 3)
- Columna **Los malosos** | Reclamos de Rosario Robles a Emilio Gamboa (Impacto Diario, p. 3)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo **Presupuesto y gobernanza del sistema de ciencia y tecnología** | Javier Flores (La Jornada, p. 3)

SNTE/CNTE

Artículo **El SNTE en la formación docente** | Gilberto Guevara (La Crónica de Hoy, p. CUATRO)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	OPINIÓN	19

Metrópolis y desarrollo urbano

Por **JAIME VALLS ESPONDA**

El Consejo Nacional de la ANUIES proyectó en 2015 la creación de espacios académicos de discusión y propuesta sobre los fenómenos que ocurren en las regiones de México, en los cuales se promoviera la participación de investigadores de nuestras instituciones asociadas y de sus pares nacionales e internacionales. De esta forma se instituyeron las Cátedras ANUIES, en cada una de las 6 regiones en que se organiza nuestra Asociación. En el desarrollo de las cátedras 2017, Santander Universidades se sumó con gran entusiasmo y generosidad a este importante proyecto de responsabilidad social universitaria, gracias a la buena disposición de su Director Ejecutivo, Arturo Cherbowski Lask.

Las Cátedras ANUIES son encuentros académicos internacionales que abordan holísticamente, desde la frontera del conocimiento, diversos temas prioritarios para las agendas del desarrollo regional, y que permiten a nuestras asociadas asumir su compromiso con la generación y gestión social del conocimiento.

Una de estas cátedras está encaminada a conocer y debatir las realidades de las Zonas Metropolitanas, en donde se manifiestan los fenómenos de urbanización más complejos. Diseñamos entonces, gracias a la aquiescencia de Silvia Giorguli, presidenta de El Colegio

de México (Colmex), conjuntamente con los prestigiados investigadores del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales, la Cátedra Metrópolis y Desarrollo Urbano, y propusimos que llevara el nombre de Luis Unikel Spector, investigador de El Colmex fallecido en 1981; uno de los precursores del desarrollo urbano de México. Esta propuesta fue bien recibida por la familia de Luis Unikel, a quien agradeceremos haber otorgado su anuencia.

Esta Cátedra, en su primera edición se desarrolló del 16 al 18 de agosto en el auditorio del Fondo de Cultura Económica, gracias a la hospitalidad de su director José Carreño Carlón, en la cual participaron especialistas nacionales y del extranjero, quienes debatieron acerca de los procesos urbanos que ocurren en Ciudad de México, Buenos Aires, Santiago, Montevideo, Quito, Ciudad de Panamá, Londres y aglomeraciones urbanas de China.

Algunas de las conclusiones señalan que la desigualdad social continúa siendo un factor de la segregación urbana y en la degradación del ambiente. En ese sentido, pobreza y vulnerabilidad constituyen un binomio que avanza hacia las periferias urbanas, fenómeno que no han logrado solucionar las políticas y las estrategias de desarrollo de las ciudades.

Por otra parte, la sostenibilidad de

las ciudades es un tema preocupante, pues los ritmos de expansión demográfica y de crecimiento económico de las metrópolis incrementan el consumo de los recursos naturales y la energía extraídos de su entorno regional, los cuales son usados bajo patrones de consumo poco sustentables, generando así grandes volúmenes de residuos que disminuyen la capacidad de resiliencia del espacio urbano-regional.

La gobernanza de las metrópolis es un tema complejo, pues la multiplicidad de actores políticos, sociales y económicos que intervienen en la confi-

guración del espacio urbano, estimulan su fragmentación; lo que requiere de normas y políticas consensuadas para una gestión metropolitana coordinada y corresponsable en el uso del suelo, los recursos, así como en el desarrollo ordenado de los elementos que integran la estructura urbana.

En suma, el desarrollo sostenible de las metrópolis constituye un tema de estudio de gran complejidad, con la dificultad adicional de ser un objeto en constante transformación; la Cátedra ANUIES Luis Unikel Spector será el espacio privilegiado para el intercambio de opiniones y avances de investigación en el campo. Finalmente, expreso mi más cumplido reconocimiento a todos los organizadores y participantes por el gran éxito de esta primera edición. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	INFORMACIÓN GENERAL	7

Buenos días y diga "no a la reforma educativa"

Los niños sin filtros

Al Secretario Aurelio Nuño, titular de la SEP, no le va bien con los niños. No ha pasado mucho tiempo después del famoso "Ler" cuando otro crío le dice: "Bienvenidos, buenos días y NO a la Reforma Educativa".

Esta reforma es nodal del V Informe de Gobierno. En 2017 el Sistema Nacional Educativo logró la consolidación de la rectoría del Estado en las evaluaciones de Michoacán, Chiapas, Oaxaca y Guerrero; el Nuevo Modelo Educativo, programas y estrategias como la inclusión educativa, fortalecimiento de normales, nuevos planes y programas de estudios, inglés y la autonomía

curricular, entre otros.

¿Es buena la reforma? Es temprano para saberlo, el problema estructural de la educación es que sin dinero en casa, no hay escuela.

Ayer un niño le gritó, en una escuela primaria de Iztacalco, "¡No a la Reforma Educativa!" y Nuño sonrió, pero el titular de la Administración Federal de Servicios Educativos de la Ciudad de México, Luis Ignacio Sánchez Gómez, se acercó al padre del infante para increparle "bien utilizado tu hijo, bien utilizado", y luego reconoció que se había precipitado y descartó sanciones o represalias al menor o sus padres.

En serio, con esas ayudas mejor quédense en casa.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	POLÍTICA	13

CON PIES Y CABEZA

■ Autonomía Curricular

COMIENZA PILOTO DE LA SEP EN MIL PLANTELES

El secretario de Educación, Aurelio Nuño, anunció el arranque de la Estrategia de Autonomía Curricular del Nuevo Modelo Educativo en mil escuelas del país. Este proyecto faculta a las escuelas para adaptar 20 por ciento de los contenidos de educación a las necesidades y contextos específicos de estudiantes y su entorno. "Nuestro país es muy diverso culturalmente, geográficamente, y, por lo mismo, es importante, permitir esta autonomía", dijo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	4



EL GURÚ DE LA BARRANCA
 “¿Podría ler mi carta astral?”

cidquijote@yahoo.com.mx

Maestro, expertos consideran que Nuño es el tapado de Peña. ¿Llegará?
 -No sé, pero dicen que don Aurelio cuando confundió a la astrónoma Julieta Fierro con una astróloga, le preguntó: “¿Me podría ler mi carta astral?”, y ella se rió.
 EPN publicita que somos los líderes mundiales en producción de aguacate, fresa, limón, cerveza y tequila.
 -Con un producto al que la gran mayoría de mexicanos no tiene acceso: aguacate (\$80 el kilo en todo lo que va del año).
 Trump indicó que México es de los países con mayor criminalidad en el orbe y la SRE reviró que es por la alta demanda de drogas en EU.
 -Vaya, hasta que Videgaray se fajó los pantalones y le respondió como se debe al lépero del Donald.
 Ochoa Reza citó que no todo priista es como Duarte ni todo panista es como Ana-

ya, y que éste busca un conflicto entre ambos partidos.
 -Pues casi todos los gobernadores tricolores son como el Porky mayor y también los funcionarios blanquiazules hacen negociazos y son ricos como don Riqui...
 El Partido Verde batea al PRI en la capital y busca alianza con perredistas y panistas.
 -Como buena rémora busca otro tiburón a quien limpiarle los dientes, con tal de no desaparecer del mar capitalino.
 La Arquidiócesis comentó que es inmoral y desorbitado el presupuesto que el INE dará a los partidos en 2018.
 -Sacan dinero de donde ya no hay, perjudicando otros rubros. Qué mejor le cobren impuestos al clero como a cualquier otro negocio.
 Luis Raúl González, ombudsman nacional, afirmó que Graco o Ruiz Esparza mienten sobre el socavón del Paso Exprés.
 -Mienten los dos y la empresa constructora también.
 Alonso Garza, obispo de Piedras Negras, denunció al clérigo Juan Manuel Riojas por pederastia, tres meses después de que lo supo.
 -Lo que prueba que los sacerdotes son solapados por sus jefes hasta que huyen del castigo judicial (ojalá que no del divino: es más confortable pensar que Bestial Maciel se sigue rostando en el averno). ☹

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	OPINIÓN	58



MIRADA INDISCRETA

Buscan promover la cultura jurídica

● **Acuerdo.** El titular de la SEP, Aurelio Nuño; la embajadora de EU en México, Roberta Jacobson, y el secretario general de la ANUIES, Jaime Valls, en conjunto con la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional firmaron un convenio para profesionalizar a operadores del Sistema de Justicia Penal. FOTO: CUARTOSCURO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	OPINIÓN	50

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

2018: factores de la victoria

RAYMUNDO
RIVA PALACIO

Las últimas encuestas presidenciales son bastante claras: Andrés Manuel López Obrador y Morena caminarán solos hacia Los Pinos, en 2018. Ningún candidato del PRI con sus aliados podrán alcanzarlo. El PAN, ni solo ni acompañado con el Frente Amplio, impedirá esa victoria. La aritmética indica que sólo una coalición del PRI con el PAN impedirá que López Obrador gobierne a partir del primero de diciembre del próximo año, similar a la que informalmente tuvieron en 2006, cuando el priista Roberto Madrazo no creció y los gobernadores de su partido se inclinaron por Felipe Calderón, o en 2012, cuando la panista Josefina Vázquez Mota se estancó y la maquinaria presidencial declinó por Enrique Peña Nieto. Hipotéticamente hablando, si quieren frenar al tabasqueño, como lo han dicho abiertamente, esa será la única ecuación con posibilidades de malograr su victoria.

Es casi imposible, genéticamente hablando, que haya una alianza PRI-PAN registrada como tal en el Instituto Nacional Electoral en noviembre. Pero si no legal, podrá ser explícita. En la hipótesis de trabajo, Peña Nieto depende de que su candidato o él/la del PAN lo sucedan para así completar el ciclo de maduración que requieren sus reformas económicas y frenar a López Obrador, que quiere revertirlas; son dos los factores a considerar: el PRI necesita al candidato que más suma, y es imprescindible pactar con los gobernadores panistas el apoyo, en caso de que el abanderado del partido en el poder aventajara a quien encabece el boleto del PAN.

El que más suma hacia fuera del PRI es quien probablemente tiene más resistencias en el interior del partido, el secretario de Hacienda, José Antonio Meade. Miembro

transexenal de gabinetes, forma también parte de una cofradía de itamitas que crecieron juntos y se encuentran repartidos en diversos partidos. El más importante, por el papel estratégico que puede jugar, es el senador panista Ernesto Cordero, cuyo rol puede ser analizado desde los dos escenarios sucesorios que se perfilan en el PAN: ante una ruptura en el partido por la imposición de Ricardo Anaya como candidato, puede jugar como enlace con quien chocaría, el expresidente Felipe Calderón, y persuadirlo para que la eventual candidata independiente, Margarita Zavala, en caso de no prender —como muy seguramente sucederá con cualquier independiente—, respaldara a Meade, con quien también trabajó.

Meade es el preferido de los empresarios, que están a disgusto con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Por la crisis de seguridad —que achaca al gobierno de Calderón—, y con diferencias con el de Educación, Aurelio Nuño, quien los maltrató en la primera parte del sexenio. El secretario de Salud, José Narro, es estimado por las cúpulas empresariales por sus formas políticas y por lo estructurado de su mente, como lo demostró ante unos impresionados legisladores verdes que lo escucharon la semana pasada en su plenaria —Meade fue el otro secretario que más les gustó. Pero la diferencia con el secretario de Hacienda es precisamente su área de experiencia.

El problema de Meade es el PRI, del que no es militante, que no lo es menos con Nuño. Les reconocen inteligencia pero no fidelidad. A Meade lo han visto más como panista —aunque en el gobierno de Calderón le tenían recelo porque lo veían muy cerca de priistas—, y de Nuño le critican la ausencia de

compromiso con el partido, que es la forma como traducen los temores de que no tendría ningún escrúpulo, en un momento de definición, de sacrificar al PRI y a los priistas por un objetivo que considere superior, como fue durante la negociación del Pacto por México, que por mantener el apoyo del PAN, fue de quienes apoyaron ignorar actos de corrupción monumentales en la administración de Calderón. Narro es bien visto por los priistas, sobre todo por sus dirigentes, al igual que Osorio Chong, que además tiene el respaldo de las bases. Pero el secretario de Gobernación no tiene mucho más. Fuera del PRI, provoca urticaria.

Quién suma más fuera del PRI no lo es todo. Quiénes son los que le sumen a cualquier candidato del PRI es altamente relevante. En este escenario, los gobernadores son vitales. La elección presidencial de 2006 es el estudio de caso. Madrazo, desde la presidencia del PRI, impuso su candidatura presidencial —que es lo mismo que hoy está haciendo el panista Anaya—, y fracturó al partido. Una oposición nacional llamada “Todos Unidos Contra Madrazo”, operó contra

él. La división congeló a Madrazo en el tercer lugar de la contienda, lo que hizo que los gobernadores del PRI, en especial en el norte del país, volcaran sus maquinarias para apoyar a Calderón.

Al estallar el conflicto postelectoral, con la oposición beligerante de López Obrador y la toma de Paseo de la Reforma, cuya polarización calentó la mente del entonces rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, que fraguó con Juan Francisco Ealy Ortiz, el dueño de *El Universal*, y los análisis jurídicos de Diego Valadés, la posibilidad de una crisis constitucional para unirlo como presidente de transición, otros gobernadores priistas, como el del Estado de México, Peña Nieto, trabajaron por la gobernabilidad y junto con los coordinadores priistas en las cámaras, Emilio Gamboa y Manlio Fabio Beltrones, operaron la toma de posesión de Calderón.

Los gobernadores priistas jugaron un papel central en impedir que López Obrador ganara la Presidencia y en mantener la legalidad del proceso. Peña Nieto lo vivió y hoy necesitará un acuerdo similar. De ello se hablará en un próximo texto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	PRIMERA	10



Razones JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

PRI: de los seis quedan cuatro

El PRI está llevando paso a paso, siguiendo el libro, su proceso de selección de candidatos, con una lista de siete u ocho que, a partir de las declaraciones de **Emilio Gamboa**, quedó reducida a cuatro personajes: **José Antonio Meade**, **Miguel Osorio**, **Aurelio Nuño** y **José Narro**. Como decíamos ayer, **Gamboa**, uno de los políticos más experimentados del PRI no se ha equivocado desde 1982 en prever la selección de aspirante priista, es un hombre, particularmente, cercano al presidente **Peña** y es difícil imaginar que haya dejado esos cuatro nombres sobre la mesa sin tener, previamente, la certidumbre de que son ellos los que están en el ánimo del propio presidente **Peña** y de su partido.

En realidad, si bien hay otros políticos destacados que han estado en el escrutinio público, como **Manlio Fabio Beltrones**, **Eruviel Ávila**, **José Calzada** o **Enrique de la Madrid**, el hecho es que el propio presidente **Peña** se ha centrado en los cuatro de la lista de **Gamboa**, llevándolos, incluso, consigo a encuentros privados con empresarios como **Carlos Slim**. Los cuatro, también, estuvieron en la reciente plenaria del partido Verde. Y hoy y mañana estarán en la plenaria de los senadores del Partido Revolucionario Institucional.

Con esa baraja, el partido en el gobierno tiene bien cubierto el posible espectro de posiciones de cara al 2018 y está realizando un ejercicio interesante, al mostrar a esos cuatro personajes en varias pasarelas simultáneas, juntos o por separado, al tiempo que está trabajando en amarres con distintos sectores y partidos: la idea es que esos cuatro aspirantes no sólo no se paralicen, sino que se muevan, que se muestren. De esas

participaciones y encuentros se definirán perfiles y de allí el presidente **Peña** terminará designando su candidato de acuerdo con su partido.

No veremos un dedazo inesperado, tendremos un proceso de selección que incluirá la búsqueda de acuerdos y respaldos regionales y locales que convergerán en lo nacional. Hay cerca de tres mil posiciones de elección popular en juego en el 2018 y dentro de ellas la renovación de todo el Congreso (500 diputados, 128 senadores) y nueve gubernaturas, incluyendo la Ciudad de México. Es mucho lo que está en juego, pero también es un escenario propicio para tejer muchos acuerdos y alianzas, para compensar divergencias y crear apoyos, incluyendo algunos muy específicos que le den un contenido diferente a la contienda.

Filtraciones (que provenían del mismo PRI) dejaron fuera de la contienda a Arturo Montiel del 2006.

Lo único que no puede permitirse el Partido Revolucionario Institucional es un proceso interno como el de 1999, que terminó con el triunfo de **Francisco Labastida** sobre **Roberto Madrazo**, pero con un partido dividido, exhibido a partir de sus disputas internas y ahorcado (y lleno de deudas) financieramente. De esa contienda interna que concluyó en noviembre del 99 nunca se pudo recuperar el Partido Revolucionario Institucional para los comicios de julio del 2000. Seis años después, **Madrazo**, entonces presidente del partido, impuso su candidatura después de otro proceso

interno que, incluso, se frustró antes de que se consumara, cuando una serie de filtraciones (que provenían del mismo PRI) dejaron fuera de la contienda a **Arturo Montiel**. Por cierto, esa historia priista recuerda, en mucho, lo que doce años después está viviendo el PAN.

Para su sucesión, en un proceso en el que también mucho tuvo que ver **Gamboa**, **Miguel de la Madrid** ideó una suerte de pasarela con seis aspirantes, de la que salió **Carlos Salinas de Gortari**. En 1993, **Salinas**, a finales de noviembre, apoyó a **Luis Donaldo Colosio**, en un proceso en el que más allá de las resistencias (por una parte del prismo más tradicional y por la otra de quienes respaldaban a **Manuel Camacho**) colocó en la candidatura a un personaje que, se esperaba, daría una vuelta de tuerca, a partir de la política social, al salinismo. Cuando **Luis Donaldo** fue asesinado el 23 de marzo de 1994, y ante la negativa del PAN a modificar la ley para que se pudiera impulsar a otro miembro del gabinete, el presidente **Salinas** se tuvo que inclinar hacia **Ernesto Zedillo**, entonces coordinador de campaña de **Colosio**. En pocas ocasiones hemos visto una ruptura con su antecesor tan dura como la que vivieron **Salinas de Gortari** y **Zedillo**.

El presidente **Zedillo** tuvo una relación muy conflictiva con el PRI: diferencias profundas, ruptura con el presidente **Salinas** y el salinismo, candados a las candidaturas. Y el mandatario que había prometido una sana distancia con su partido, designó, en seis años, siete presidentes del partido. El Partido Revolucionario Institucional se abrió a una contienda interna en la que, como dijimos, acabó políticamente asfixiado y, una vez más, alejado del mandatario.

Hace seis años, si bien **Beltrones** anunció sus intenciones de participar, muy rápidamente quedó claro que el prismo se inclinaba hacia el gobernador **Enrique Peña**, quien tuvo un proceso muy terso para llegar a la candidatura. Hoy no tiene el Partido Revolucionario Institucional una figura como **Peña**, quien era una suerte de candidato inevitable, pero a diferencia de entonces está en el poder y el propio **Peña** es un hombre con experiencia en el manejo de las fuerzas internas de su partido.

La sucesión en el prismo ya se ha abierto, pero pasado el mensaje presidencial del sábado próximo, tendrá 90 días para depurarse y de esa lista de cuatro quedará sólo uno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	NACIONAL	2



Nuevas pistas en Pemex

- Mastercard revolucionará
- A Gamboa EPN le dió

Dentro de la trama que envuelve a **Emilio Lozoya** hay un nombre que la Unidad de Inteligencia Financiera, de **Alberto Bazbaz**; PGR, de **Raúl Cervantes** y SAT, de **Oswaldo Santín**, no deben perder de vista: **Omar Olvera**. Este abogado, dicen, tuvo un auge sorprendente durante la administración del ex director de Pemex, gracias a su cercanía con Arturo Henríquez Autrey, ex director Corporativo de Abastecimiento. De acuerdo con personas cercanas a estos personajes, Olvera de Luna se convirtió de la noche a la mañana en un amante de los autos deportivos, vinos caros, cavas exclusivas, giras de golf y otros lujos fuera de lo común. Y no es que esté metido en los "sueños" sobornos, solo advertimos que antes de que nos gane el **Departamento del Tesoro de los EUA**, sería ideal que las autoridades mexicanas revisen las cuentas bancarias, 620Z1576087 en el International Bank of Commerce de Laredo, Texas y la cuenta 197-44638 en Bank of America.

Hoy **Mastercard** presentará su plataforma de pagos Omnicanal con la cual revolucionarán las formas de pago. Ojo, **su principal competidor no es ni Visa ni American Express, sino el efectivo, pues en México más del 80 por ciento de las transacciones se realizan en cash**. La nueva plataforma tecnológica de Antonio Junco **NO tiene comparación alguna, pues con un solo registro en su smartphone podrán hacer compras online, en Apps o en punto de venta y con una selfie o una huella digital validar su identidad**. ¡Quiúboles! Este producto ya esta funcionando en USA y algunos mercados en Europa, Brasil y Colombia. Se espera que para 2025 al menos el 10 por ciento de todas las transacciones sean a través de un medio digital.

¡Cómo la humedad! Con la novedad de que ahora Alejandra Sota ya está asesinando a otro rojo, a **Pedro Pablo Treviño director de la Lotería Nacional**. Es más, el otro día se dejaron ver en el Yoshimi como si nada.

Hoy nos toca el Quién es Quién en Twitter de AMLO e independientes.

Miguel Ángel Mancera:

13 mil 999 tuits. 3 millones 80 mil 695 de seguidores tiene. 382 cuentas sigue. Sigue, a Mike Bloomberg, Obama, Trump y EPN; a los integrantes de la Conago; algunas cuentas de los delegados pero no a todos (a Claudia Sheinbaum no la sigue). A Miguel Torruco, Sergio Pérez y Marcelo Ebrard. A pocos Secretarios como Osorio Chong y Meade. Lo siguen, Rosario Robles, Carlos Salinas de Gortari, Beltrones, Claudia Ruíz Massieu, Enrique Ochoa y EPN; además de los panistas Margarita Zavala, Ernesto Cordero y Josefina Vázquez Mota; y la presidenta nacional del PRD, Alejandra Barrales.

AMLO:

3 mil 365 tuits tiene. 2 millones 866 mil 591 seguidores tiene. 88 cuentas sigue. Lo siguen, EPN, Carlos Salinas de Gortari, Mancera, Meade, Ruiz Esparza, Car-

los Joaquín, de la Madrid, y Nuño. Así como, Ivonne Ortega y Miguel Ángel Yunes, entre otros.

No sigue a ningún miembro del gabinete ni al Presidente EPN. Sigue a pocos periodistas y al presidente de Morena en Baja California.

Armando Ríos Piter:

22 mil 861 tuits tiene. 89 mil 579 seguidores. 4 mil 940 cuentas sigue. Sigue a Alejandro González Iñárritu, Trump, Emilio Álvarez Icaza; a los venezolanos Lilian Tintori y Leopoldo López; a Beltrones y a la delegada de Tlalpan, Claudia Sheinbaum. Lo siguen Felipe Calderón, Juan Pablo Castañón, Meade y Videgaray así como Enrique Ochoa y la Barrales, Josefina Vázquez Mota y Jorge Castañeda.

Sabía usted qué? Si **Emilio Gamboa destapó a Osorio, Meade, Narro y Nuño fue porque EPN se lo pidió** y a las pruebas me remito. Lo único que no sé, es **si lo hizo en la fiesta de cumpleaños de Gamboa en casa de Gómez Barraza** (miércoles pasado) o antes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	INFORMACIÓN GENERAL	6

Sin Protocolo
Joel Saucedo

• **La pasarela tricolor**

Los reflectores sobre la sucesión al interior del PRI, estarán enfocados en la reunión plenaria de los senadores del tricolor.

Este martes y miércoles, el Senado será la **pasarela ideal para los que están en la recta final.**

Tendrán como anfitrión al influyente senador **Emilio Gamboa Patrón**, quien enlistó a los aspirantes a suceder al Presidente **Enrique Peña Nieto**.

Atestiguarán el aplausómetro, el dirigente nacional **Enrique Ochoa** y la secretaria general, **Claudia Ruiz Massieu**.

Previo a la pasarela participarán los secretarios de Energía, **Pedro Joaquín Coldwell** y de Economía, **Ildefonso Guajardo Villarreal**.

Asimismo, los directores de Pemex, **José Antonio González Anaya**, y de la Comisión Federal de Electricidad, **Jaime Hernández Martínez**.

El senador Gamboa puso como primero en la lista al Secretario de Hacienda, **José Antonio Meade**. Insistentemente mencionado como un buen gallo.

Para mañana, abrirá los trabajos el doctor **José Narro**, Secretario de Salud, quien se coló con facilidad entre los candidateables.

Luego corresponderá el turno al Secretario de Educación, **Aurelio Nuño**, sumamente cercano al titular del Poder Ejecutivo.

El Secretario de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio Chong**, acudirá en su calidad de aspirante y para clausurar la reunión plenaria.

Osorio Chong es el político del gabinete que puntea en las preferencias. Sin duda que el cargo es la plataforma ideal.

Con toda seguridad la experiencia y tacto del líder de los 540 senadores priistas, permitirá el lucimiento de cada uno de los presidenciales.

De acuerdo a diversos análisis, el destape del cuarteto quedaría en ese número, aunque Ochoa Reza deslizó que se trata de un número mayor.

Lo cierto es que la experiencia de estar cerca de las sucesiones desde **Miguel de la Madrid** le da autoridad moral al coordinador tricolor en el Senado.

PROSPECCIÓN... En el marco del Día de las Personas Mayores, **Carlos Madrid Varela**, presidente de la Junta de Asistencia Privada del Distrito Federal (JAPDF) afirmó que las personas mayores realizan aportaciones valiosas a la sociedad como integrantes activos de la familia, en los procesos productivos y en el voluntariado. También ratificaron su compromiso con ese sector de la población las *Fundaciones del Dr. Simi AC* y *CIE*.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	MÉXICO	6



urdiales@prodigy.net.mx

Voces profundas desde el PRI apuntan a una operación multidimensional, donde el tapado es parte, no el todo, de una ecuación política concertada desde lo más alto para impedir que AMLO gane la presidencia el próximo año. Que se imponga el PRI, o el PAN, o ambos.

López Obrador dice sin rubor que todos, menos él, son iguales. Honra al populismo cuando ataca los acuerdos políticos ajenos, consustanciales a la democracia, tachándolos como perversos, tremendos y siempre contra él. AMLO ama el cinismo porque hace lo mismo, dedazo, familia, etcétera; pero vende sus enjuagues como legítimos y populares.

Con un panorama que por ahora presagia tercios para la elección presidencial, quienes ejercen que ganaron en las urnas hace cinco años saben que, para lanzar la candidatura de Meade, Nuño, Narro o Osorio, el PRI debe mudar cabeza nominal, que el lugar de

» SOBRE LA MARCHA

El real
frente
antiAMLOPor Carlos
Urdiales

Ochoa Reza lo ocupe otro, capaz de operar el acercamiento real de votantes azules, amarillos, indecisos y esencial, de los mismos priistas, todos.

Esa operación tendrá mejores vías de entendimiento con Rafael Moreno Valle en primera instancia, o con Margarita Zavala en segunda; políticos más confiables que el veleidoso y adinerado-vergonzante chico maravilla. El balneario sobre su patrimonio familiar fue un estate quieto para quien se vio y se encantó.

En el caso del exgobernador de Puebla, éste tiene como los cánones mandan, intereses colaterales que amplían el margen para sus negociaciones y acuerdos. Que su esposa, Martha Erika Alonso (exsecretaria general del PAN local), suceda a Tony Gali, es uno de los caminos por los cuales transitaría una alianza subliminal.

Otra condición política desde el frente tricolor, pasa por darle a Manlio Fabio Beltrones las condiciones suficientes para hacer realidad una coalición gobernante funcional. Nuevo Pacto por México 2.0 más longevo, ya no para reformar, sino para implementar y gobernar.

La integración de las esferas de poder priista, peñista, panista, perredista más los átomos de alquiler dará volumen a un frente político suficiente para desmontar los dramas complotistas por venir. Incluso para construir una primera vuelta presidencial de facto entre todos, menos AMLO.

Esas alianzas amplias, sintonizadas a través de amarres políticos, económicos y programáticos, pueden concentrar los negativos de López Obrador, líder de encuestas con 30 por ciento de simpatías, pero con 70 de anti.

Circo de pistas múltiples que, tras bambalinas, prepara la función. Qué actor será el estelar está por definirse, pero lo que tiene claro su líder es que el éxito depende de toda la compañía, los de casa y los ajenos. Sabe que de lo contrario el minoritario puede ganar.

Alínea a Luis Videgaray, defensores de reformas estructurales del Presidente Peña Nieto, los secretarios de Educación, Aurelio Nuño, y de Hacienda y Crédito Público, José Antonio "el simpatizante" Meade, se perfilan, dicen, como finalistas en el ánimo y razón presidencial.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	POLÍTICA	8

Astillero

- Trump, César de caricatura
- De nuevo contra México
- En cifras, “vamos menos peor”
- Ley Kumamoto, adelante

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Legado al límite de la ridiculez amenazante respecto del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el declinante Donald Trump ha colocado al arrinconado equipo mexicano de negociaciones en una situación tragicómica: mantenerse en los “trabajos” formales que el jefe máximo de la parte estadounidense patea grotescamente en Twitter, aparentando que los “diálogos” se producen en una situación de normalidad y no en el marco de la locura ejecutiva instalada en la Casa Blanca.

Bien podría ocuparse centralmente el susodicho Trump de hechos graves e inmediatos: la zona metropolitana de Houston (la cuarta ciudad más poblada del vecino país) anegada como nunca y con población necesitada de más ayuda (¿mensajes del señor Cambio Climático a la oficina del rubio negacionista?) y el cielo japonés cruzado por un misil disparado por Corea del Norte, por dar dos ejemplos, pero el despedido que quiso ser amante de los negocios a la mexicana (en su etapa de inversionista, no como político) pareciera sólo tener ojos para México: obsesivo, envenenado, abusivo y sin contraparte válida. La nación en tiempos de Peña Nieto.

Trump, el César de caricatura, ha advertido que es mejor iniciar el proceso de retiro de Estados Unidos de las negociaciones del TLCAN, que se reanudarán en los días inmediatos. Es

evidente que trata de golpear a la economía mexicana y obligar a México a concesiones extremas, con tal de “salvar” el tratado en mención. A ese amago añadió su cantaleta preferida: México ha de pagar el muro fronterizo, haiga de ser como haiga de ser.

En México, mientras tanto, el secretario de Hacienda nos asegura que todo pinta para bien, aunque las cosas parezcan mal: el precandidato presidencial “independiente” (que podría terminar como distractor del movimiento realmente deseado por la futura encuesta personal del dedo de Peña, la del niño Nuño) hace saber que, a pesar de recortes presupuestales e insuficiencias económicas para 2018, ¿qué creen, santos inocentes?: “en términos generales” el país va en la dirección correcta, pues el año entrante se mantendrá la “estabilidad” económica y se conservará la “sensibilidad” en lo social. Eso sí, la oda de José Antonio Meade Kuribreña reconoce que, en todo caso, harán falta más velocidad y contundencia en las “variables” económicas.

Pero, de que México está bien, no hay que dudar. Bueno, en realidad, México está mejor que antes (los críticos latosos, a los que ningún producto picante les embona, dirán que estamos “menos peor que antes”). Que se solacen esos inconformes por consigna con los nuevos y bellos datos proporcionados por el muy autónomo Instituto Nacional de Estadística y

Geografía, popularmente conocido como Inegi, en la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH).

Con una oportunidad que nada tiene que ver con la elaboración de las tarjetas que en teleprompter leerá Enrique Peña Nieto al otro día de su quinto Informe de labores, dicho Inegi, a través de la ENIGH, nos hace saber que las cosas no están tan mal como han parecido. Lo que ha sucedido es que se medían de manera distinta y, ahora, se han utilizado métodos que confirman lo que ya proclaman con aire complacido tanto Peña Nieto como el citado Meade Kuribreña.

Tres votos, por su parte, buscan los exploradores camarales del PRI y del Verde para redondear la cifra mágica de votos que permitirán imponer a Raúl Cervantes Andrade, cuasi carnal de Peña Nieto, como fiscal faccioso por nueve años (para más datos, y contexto, el Astillero de este lunes: “Cervantes: guardaespaldas transexual”, <https://goo.gl/CaCfYg>).

Habilidosos, los mandos priistas habrán de encontrar la manera que en el Poder Legislativo se consigan esos tres votos, o se ajusten cifras mediante ausencias concertadas de algunos “opositores”. Instalar a Cervantes Andrade es fundamental para que continúe el sistema de impunidad que da cohesión a la clase política actual. Con ese priista en la fiscalía general de la nación, que sustituirá a la Procuraduría General de la República, para darle más “autonomía”, el peñismo tendrá, por un sexenio y medio, garantía de manipulación y control del sistema de investigación y búsqueda de castigo por delitos federales.

Insólito ejemplo del triunfo de un ciudadano independiente de partidos, sin rebasar los reducidos márgenes del gasto de campaña establecido, el joven Pedro Kumamoto (diputado de mayoría por un distrito local de Zapopan, en la zona metropolitana de Guadalajara) ha logrado que una iniciativa por él impulsada haya sido confirmada en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, para así

condicionar la asignación de recursos a una nueva fórmula que descansa sustancialmente en la votación recibida por cada partido.

La confirmación en el máximo tribunal del país, por siete votos contra cuatro, significa un paso adelante en la búsqueda de reducir el escandaloso gasto de México en materia de partidos y elecciones. La misma propuesta jalisciense ha sido presentada para que pueda aplicarse a escala nacional.

Astillas

Consejeros del Instituto Nacional Electoral buscan la manera de pedir que Gobernación intervenga para frenar la intervención en política de la Arquidiócesis de México (Norberto Rivera, pues). Esos consejeros aseguran que la instancia religiosa viola el principio de laicidad. ¿A qué santo se encomendará Osorio Chong para no perder indulgencias rumbo a 2018?... Ricardo Monreal pide a Morena que haya transparencia, autocrítica y enmienda respecto del proceso que designó a Claudia Sheinbaum como virtual candidata a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México... Décadas atrás, todo se suspendía u opacaba en materia política, desde semanas atrás, para dar marco dominante al Informe presidencial. Ahora, el opacado es ese Informe, que se entregará al Congreso de la Unión el próximo viernes... ¡Hasta mañana!

Twitter: @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

Fax: 5605-2099 •
juliohdz@jornada.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	FORO	44

EL PRIVILEGIO DE OPINAR

Manuel © Ajenjo

elprivilegiodeopinar@eleconomista.com.mx



Una mujer gobernará la CDMX

La delegada de Tlalpan, la maestra y doctora en Ingeniería Energética, **Claudia Sheinbaum**, fue elegida coordinadora de organización del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en la Ciudad de México. El título de “coordinadora de organización”, sólo es un eufemismo, un disfraz lingüístico, porque en nuestro país que es el de la simulación, antes del 8 de septiembre no se puede decir que es la candidata a jefa de Gobierno de la Ciudad de México, por el partido donde, dígame que se diga, sólo truenan los chicharrones de López Obrador.

Según nos hizo saber **Clara Brugada** (¿dónde estará Juanito?), la señora Sheinbaum fue elegida mediante una encuesta de la que no se supo cuándo y en dónde fue realizada y con qué método se llevó a cabo. (Al parecer la encuesta consistió en preguntarle al grupo que rodea a Andrés Manuel: ¿Con cuál de los 10 dedos de las manos de nuestro líder quieren que señale a quien va a representar a nuestro partido? De haber sido así siquiera nos hubieran dicho qué dedo ganó, ¿el índice de la izquierda?, ¿el pulgar de la derecha? No sean gachos, informen al electorado).

La próxima candidata de Morena para comandar la ciudad capital del país salió de una cuarteta de aspirantes en donde además de ella, estaban **Martí Batres**, líder de Morena en la Ciudad de México; **Mario Delgado**, senador de la República que oportunamente brincó del PRD a Morena y el delegado de la Cuauhtémoc, **Ricardo Monreal**. Los pretendientes derrotados, Batres y Delgado, reconocieron el éxito de Sheinbaum y manifestaron que colaborarán con ella. En cambio, Monreal no asistió a la felicitación. El que redacta lo presente tuvo un *déjà vu* del enojo de **Manuel Camacho Solís** cuando fue destapado **Luis Donald Colosio**.

El doctor en derecho Ricardo Monreal, exgobernador de Zacatecas, se excusó de asistir a la ceremonia donde se confirmó que su colega delegada de Tlalpan fue la elegida por las encuestas. Según el zacatecano, ocupaciones en su delegación le impidieron estar presente en el acto, lo cual, pienso, no fue cierto. Esto confirma el teorema que a la letra dice: Sólo existen dos clases de políticos, los que mienten y los que vuelan.

Sería interesante que Morena hiciera pública la metodología demoscópica empleada para elegir a Claudia Sheinbaum, lo más que se supo es que la encuesta se aplicó a 1,400 capitalinos. Como la falta de transparencia nos hace ser mal pensados y creer que a la señora la eligió AMLO, creo que, independientemente del método, la de Claudia fue una elección atinada. Desde mi punto de vista se trata de una mujer preparada que ha ocupado diversos cargos con compromiso, eficacia y evidente honestidad.

Mujeres juntas...

Cuando el territorio donde vivimos, aproximadamente, 9 millones de personas, era el masculino Distrito Federal, siempre fue gobernado por hombres sea como regentes —impuestos por el presidente de la República— sea como jefes de Gobierno —electos por la población—; con la excepción de **Rosario Robles**, que suplió a **Cuauhtémoc Cárdenas** durante 15 meses. Ahora que oficialmente vivimos en la Ciudad de México, su condición genérica —femenina— se impone para que nos gobierne una mujer.

Para comprobar lo escrito, recurre a una encuesta levantada por Consulta Mitofsky, realizada entre 800 ciudadanos en sus viviendas en la CDMX, publicada en **El Economista** el pasado 9 de agosto, donde se vio que las preferencias de los potenciales votantes están encabezadas por cuatro mujeres. Lo cual eleva en grado sumo

la posibilidad de que sea una mujer la que gobernará la ciudad capital de la República Mexicana.

A la pregunta: ¿A quién prefiere como candidato o candidata? Entre los panistas **Xóchitl Gálvez** obtuvo 45.7 de preferencias; seguida de **Mauricio Tabe** 24.3 y **Federico Döring** 21.1. Entre los priistas y verdes aliancistas, Rosario Robles obtuvo 41.4 de ventaja; **Aurelio Nuño** 20.8 y **José Narro** 17.4. Entre los perredistas, **Alejandra Barrales** consiguió 47.8 de predilección; **Héctor Serrano** 27.3 y **Patricia Mercado** 9.9. Entre los morenistas Claudia Sheinbaum consiguió la ventaja de 35.1; Ricardo Monreal 27.2; y Martí Batres 24.5.

Las preferencias casi son las mismas cuando se suman las respuestas de todos los encuestados, incluyendo los independientes que no se inclinan por ningún partido. Es decir, la Ciudad de México desea una mujer como gobernante. La sociedad piensa que sólo una mente femenina puede poner orden en el caos capitalino. Considerando la preferencia manifestada se les preguntó a los encuestados: ¿Por quién votaría si las candidatas fueran? Xóchitl Gálvez (PAN) 13.3; Rosario Robles (PRI-PVEM-PANAL) 10.1; Alejandra Barrales (PRD) 18.5; Claudia Sheinbaum (Morena) 29.3.

Instinto materno

Pensándolo bien, tal vez sea de gran beneficio para los capitalinos —que no tenemos madre— una mujer gobernante que nos trate a todos como hijos: “Mire ingeniero, o levanta su tiradero que dejó en la Benito Juárez cuando puso las banquetas o no le vuelvo a dar un contrato. Según el reporte meteorológico esta noche hará frío, les pido a los capitalinos que se pongan suéter. Todos los que vayan a una fiesta tienen que reportarse a la oficina de la jefa de Gobierno cada dos horas”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	FORO	58



PÚBLICO. El coordinador de los diputados locales del PRI, **Mauricio Ortiz Proal**, le demanda a **Ricardo Anaya** que aclare la forma en que obtuvo los terrenos expropiados por el gobierno de **Francisco Garrido Patrón**, así como aclarar si le facilitó adquirir los terrenos en 1997 y que fueron puestos en venta por Patrón en el 2007.



MIMO. Parece que el interior de Morena está en riesgo de fractura, ayer **Ricardo Monreal** pidió mayor transparencia en las acciones tomadas por la comisión política y encuestas del partido, luego de que el viernes pasado se tomara la decisión de que **Claudia Sheinbaum** sea la candidata rumbo a la elección del 2018 en la CDMX. En un video, el actual delegado en Gnahtémoc aceptó que han sido días muy difíciles para él, “quizá los más difíciles de mi vida”, pero indicó que es un político que busca trabajar en la transformación del país.



LEÓN. Luego de que el dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, aseguró que están en un franco enfrentamiento con el PRI, y que desde el gobierno federal viene una campaña de desprestigio en su contra, el secretario de Educación Pública, **Aurelio Nuño**, consideró que hay muchos que están nerviosos y “en ese aspecto me parece que el presidente del

PAN debería de calmarse, debería de estar más sereno, debería de estar más tranquilo”. Comentó que México es una democracia que se construye con el diálogo y no en el pleito y en las amenazas.



TRAGAFUEGO. La diputada federal **Erika Araceli Rodríguez** recibió una disculpa pública del presidente municipal panista de Tecomán, Colima, **Guadalupe García Negrete**, por haber ejercido violencia política de género en su contra, el pasado 17 de enero del 2016, mientras la priista fungía como observadora en las elecciones extraordinarias en la entidad. “La violencia política contra las mujeres es un fenómeno vigente, lacerante, que se hace más visible en los procesos electorales desde la selección a las candidaturas en el ejercicio del poder”, reconoció.



MALETA. El INAI reconoce a la Cámara de Diputados, por haber obtenido 94.12% en las publicaciones de transparencia. El presidente de la Junta de Coordinación Política, **Francisco Martínez Neri**, señaló que “me congratulo porque la Cámara de Diputados se encuentra entre los órganos que mejor cumplieron con los lineamientos de las obligaciones de transparencia, por encima de las secretarías de Estado. De las 862 dependencias verificadas en este año salimos muy bien calificados”.

fuentes@eleconomista.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	PAÍS	7

AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN

GAMBOA "EL DESTAPADOR"

Si alguien sabe de sucesiones en su partido es Gamboa, no por sus 40 años en el PRI, sino porque estuvo en dos elecciones

LUIS
SOTO

El senador **Emilio Gamboa** colocó la semana pasada en el arrancadero priista de la carrera presidencial del 2018 a cuatro miembros del gabinete del presidente Enrique Peña Nieto: **Miguel Osorio Chong**, **José Antonio Narro**, **Aurelio Nuño** y **José Antonio Meade**; estos dos últimos *fichas políticas* que Luis Videgaray utilizó desde que arrancó el sexenio, pero para su beneficio, porque él siempre quiso, y estuvo a punto de conseguirlo, ser el favorecido del dedazo.

Si alguien sabe de sucesiones presidenciales en su partido es Gamboa, no sólo porque lleva casi 40 años en el PRI, sino porque participó directamente en dos elecciones presidenciales; la primera cuando **Miguel de la Madrid** dio el *dedazo* a favor de **Carlos Salinas de Gortari**, y la segunda cuando éste hizo lo mismo, pero por partida doble, primero con **Luis Donaldo Colosío** y después con **Ernesto Zedillo**. Más aún, en el actual sexenio, Emilio, como coordinador de sus colegas senadores priistas en la 62 Legislatura del Congreso de la Unión, ha sido el factor político más importante del presidente Enrique Peña Nieto.

De los cuatro equinos del *Derby* presidencial, el más

**DE LOS CUATRO
EQUINOS DEL
DERBY, NUÑO ES
EL MÁS DÉBIL**

débil es **Aurelio Nuño**, actual secretario de Educación Pública, pues hace apenas un par de años empezó a hacer sus pinitos en las ligas mayores por lo que, dicen sus detractores, todavía no está para los complejos, rudos y desgastantes trotes presidenciales. La "experiencia"

en el servicio público de don Aurelio y su precario currículum es suficiente para preguntar a los *destapadores*: ¿Puede un funcionario tan bisoño e inexperto estar en el arrancadero o lo están candidateando para quemarlo?

Para quienes lo hayan olvidado, la *trayectoria* del señor **Nuño** ha sido la siguiente: **asesor de Enrique Peña Nieto** en el gobierno del Estado de México. Coordinador de Asesores del diputado **Luis Videgaray** en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, 61 Legislatura. Vicecoordinador de Planeación Estratégica del PRI en el Senado de la República, 58 y 59 legislaturas.

Secretario de Educación Pública desde 2015.

¿Eso es todo? Pregunta el respetable.

Eso es todo.

No, pues sí.

En cuanto al doctor **José Antonio Narro**, nadie duda de que es un distinguido priista; honorable, con buen prestigio y "sin cola que le pisen", pero para muchos es un "caballo" débil, aunque lo quieran engordar con *clenbuterol*, sustancia prohibida por las autoridades sanitarias y más para una competencia política tan importante. ¿Para qué arriesgarse a que lo descalifiquen, pues!

Pero si bien es cierto que **Emilio Gamboa** ya *destapó* a cuatro equinos para el *Derby* de 2018, habrá que esperar qué dice **Luis Videgaray**, quien, en éstos y otros asuntos de importancia para el país, y para él principalmente, es el **único que le habla al oído al líder** del PRI, quien finalmente decidirá quién es el bueno. ¿Y de los otros dos que mencionó Gamboa? Preguntan los espectadores. Pues de ellos hablaremos en otro comentario.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM
@LUISOTOAGENDA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	5

**PIENSE**

Rafael Loret de Mola

El farsante

A sí que el PRI con dirigentes desconocidos e insulsos, como Enrique Ochoa Reza se constituye en la espada vengadora al servicio del señor Peña Nieto, uno de los mandatarios, sin duda de ninguna especie, más repudiados por sus gobernados quienes, además, tienen motivos de sobra, aunque le queden pocos meses de patrón, para exigir su inmediata salida de Los Pinos, a menos que permanezca en la casona como parte de la servidumbre; y ni así porque las acusaciones en su contra son tan graves que no ha lugar a perdón.

Pregúntenles a los maestros de Chiapas, Oaxaca, Michoacán y una decena de entidades más y sabrán de lo que hablo: entre ellos y las autoridades de Educación, encabezadas por el turbio Aurelio Nuño Mayer, se encuentran las

estructuras estatales a las que hacen pedazos como recipientes del odio popular; mientras, los responsables del caos se mofan manipulando a la opinión pública al señalar a los mentores en lucha como meros vándalos al servicio de bastardos intereses. Así pensaba, igualito, Gustavo Díaz Ordaz.

Y algo han conseguido de la mano de los empresarios que se dicen afectados, y lo han sido, por los bloqueos y manifestaciones constantes sin medir, claro está, el auténtico origen del problema: la obcecación de Peña y Nuño por imponer una reforma sin otro sentido que el de intentar controlar al gremio usando las plazas para favorecer a los sumisos y extirpar a los rebeldes. Ustedes, amables lectores, que tanto cuestionan al gobierno peñista debieran igualmente entender sus maniobras para imponerse a rajatabla sobre la sociedad mexicana. ☺

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	14

El Informe que viene

Mónica Uribe

APENAS FALTAN tres días para que el presidente Peña rinda su V Informe de Gobierno. Muy lejos estamos de la parafernalia del día del presidente que ya va para 17 años de su desaparición. Ni discurso ante el Legislativo ni besamanos posterior. La reforma del artículo 69 constitucional, realizada en el 2014, prácticamente exime al jefe del Ejecutivo de comparecer ante Legislativo, simplemente tiene que presentar un informe escrito y enviar a los secretarios del despacho a que comparezcan, en caso de que el Legislativo lo solicite. Pese a todo, subsiste la ilusión de que el presidente se apersona ante el Congreso y dé un mensaje a la nación.

Por temporada preelectoral de facto, tenemos la gran ventaja de que no hubo un largo bombardeo mediático con los logros gubernamentales. Antes, a principios de agosto iniciaba la campaña en medios para informar (antes del Informe para que no quedara duda) sobre los grandes avances de la administración federal. Ahora, gracias a las modificaciones legales, nos ahorramos la contaminación auditiva y visual generada por los informes de alcaldes y gobernadores y hasta diputados. Obvio, la propaganda por el Informe presidencial subsiste, pero nos ahorramos alrededor de tres semanas de comerciales machacones.

Y para dar sustento a sus dichos, el presidente Peña, desde abril, aprovechó su estancia en diversas localidades para grabar el material audiovisual del informe. Tomó

vísperas. En abril estuvo en Tlaxcala, donde visitó una escuela primaria; en Colima —el estado más violento del país— para el 10 de mayo inauguró dos hospitales. En Puebla, la protesta de unos campesinos de Cuetzalan le impidió grabar el spot; pero en Mérida, se paseó por el Museo de Antropología de Mérida y tuvo un encuentro con el cantautor Armando Manzanero, de los que queda constancia en video. Y en San Luis Potosí, donde dio el banderazo de regreso a clases, contempló el eclipse, junto con el secretario Aurelio Nuño, cuyo *lapsus linguae* conmocionó a la opinión pública.

Sabemos, por un comunicado del 15 de agosto pasado, que del 2013 a la fecha, México ha recibido la cifra récord de 156,000 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa, lo que representa 99% de la meta esbozada en el Plan Nacional Desarrollo.

Pero es una cosa extrañísima que uno busca información en el sitio web del gobierno federal sobre el Quinto Informe y se requiere un nombre de usuario y contraseña. ¿Es eso transparencia?

¿Por qué razón los ciudadanos de a pie no podemos acceder a esa información?

Por más que se nos quiera mostrar que ha habido avance, prevalece la impresión de que el socavón de la carretera Cuernavaca-Acapulco fue producto de las ineficiencias y de la corrupción tanto de las empresas constructoras como del gobierno. Tam-

bién, la impresión generalizada es que la estrategia de combate a la violencia y al crimen ha sido un fracaso. Con más de 12,000 asesinatos en lo que va del año, ¿quién podría creer que hemos avanzado en materia de seguridad? Las fallas se reflejan claramente en que, hoy por hoy, Enrique Peña Nieto tiene una aceptación de apenas 20% según las encuestas.

La corrupción es el tema que ronda cualquier opinión informada o no sobre el desempeño gubernamental. Por ejemplo, la comparecencia de Ruiz Esparza, secretario de Comunicaciones y Transportes, ante el Senado, dio cuenta tanto de la indignación de los senadores de oposición ante la ineficacia y corrupción en la obra pública, como de la falta de sensibilidad y de sentido común de los funcionarios encargados de la política de desarrollo carretero.

Pero hay otro tema más que ronda en torno al Quinto Informe de Gobierno: el famoso “piso pa-rejo” en campañas. Recordemos que hace poco más de un mes, el 16 de julio, la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE y los consejeros del INE el día 20 aprobaron los Lineamientos para Garantizar la Equidad entre los Participantes en la Contienda Electoral, por el cual se prohíbe, a partir del 8 de septiembre de este año, a los aspirantes a cargos de elección popular que ocupen puestos como dirigentes partidistas, servidores públicos, legisladores, e incluso sin cargo, que

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	14

difundan propaganda contratada, adquirida o pagada; si no lo acatan, los gastos en propaganda contarán como gastos de precampaña o campaña. En suma, se prohibió que cualquier aspirante haga promoción de su precandidatura o candidatura antes de los plazos legalmente previstos, por cualquier medio, con el propósito de evitar influir “indebidamente” en los electores. En consecuencia, ningún precandidato podrá presentar su informe de labores a partir del 8 de septiembre.

Por supuesto, una decisión así no podía ser aceptada debido a que el “piso parejo de verdad afecta a todos por igual. El PRD, Morena y Movimiento Ciudadano insistieron en que la medida frenaría los candidatos de oposición y sería útil a los servidores públicos del PRI-gobierno”. En la discusión interna, el representante del PRD, Fernando Vargas, advirtió que la medida ayudaba a posicionar a los precandidatos del PRI, los secretarios Aurelio Nuño, Luis Videgaray —cuyo trato al óleo como secretario de Hacienda fue apenas develado en un ceremonia “fastuosa” a la que

acudieron varios miembros del gabinete y hasta sus predecesores en el cargo—, Miguel Ángel Osorio Chong y José Antonio Meade, pues, de todos modos, sus actividades iban a ser promocionadas dentro del Informe presidencial, el cual definitivamente no se verá afectado. Aun así, causó tanto escozor la medida que hasta el PRI impugnó los lineamientos por considerarlos inconstitucionales, impugnación que la Suprema Corte halló improcedente.

El caso es que se han presentado 336 impugnaciones ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por parte de diversos actores políticos y sociales: hay recursos interpuestos por la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT), de todos los partidos, de la Consejería Jurídica de la Presidencia de la República y de los gobiernos de Chiapas, Oaxaca, San Luis Potosí, Hidalgo y el Estado de México. Lo mismo están diputados federales que locales, senadores y hasta alcaldes entre los promoventes. Todos los involucrados —gobiernos, partidos, proveedores de servicios como TV Azteca, entre otros— parece

que se pusieron de acuerdo, extrañísimo caso para los anales de la historia nacional, en que los lineamientos del INE no son funcionales para nadie.

Ante ello, los consejeros del INE, Pamela San Martín y Benito Nacif, señalaron que hay confusiones en torno a los lineamientos. Ambos sostuvieron que el INE tiene atribuciones para generar lineamientos en el sentido en que lo hizo y que en ningún momento se buscó limitar la libertad de expresión de los aspirantes, sino que sólo buscaron garantizar condiciones de equidad.

Sin embargo, el hecho de que el presidente Peña, como Felipe Calderón en su momento, dé un mensaje a la nación el sábado 2 de septiembre, con motivo del quinto y penúltimo Informe de Gobierno, no puede considerarse, como muchos piensan, un acto anticipado de precampaña en favor del PRI. Si el informe presidencial favorece al partido en el poder, eso depende de los logros del gobierno (...) El argumento de que el Informe impide un “suelo parejo” electoral muestra las paradojas de la democracia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	3

SÓLO PARA INICIADOS



JUAN BUSTILLOS

Nuño y el cordón umbilical con Videgaray

Si, en algún momento de los últimos meses, Aurelio Nuño llegó a dudar de sus posibilidades de ser candidato presidencial, ayer las despejó la "espontaneidad" del niño que al despedirlo se pronunció contra la Reforma Educativa.

No se requiere ser teórico de la conspiración para suponer que el estratega creyó tener en las manos un escándalo monumental.

El secretario de Educación Pública no necesita perder tiempo en identificar al remitente del mensaje que usó a un niño de una escuela primaria ubicada en la Delegación Iztacalco; el episodio es de primero de plastilina en política, pero revela que Nuño sí preocupa a sus competidores, del partido que sea, incluido el suyo, porque la Reforma Educativa y el Nuevo Modelo van, y van bien.

Sin embargo, más allá de anécdotas como la de "ler", "la astróloga" o el pronunciamiento del niño contra la Reforma, Aurelio debe esforzarse por romper u ofrecer, al menos, la apariencia de que ha roto el cordón umbilical que lo ató, o lo ata, a su colega Luis Videgaray.

No es cuestión de deslealtad; simplemente de evitar la especulación de que si consigue la candidatura

será porque otro la litigó por él, es decir, que no la deberá a sus méritos, talento, trabajo y al Presidente Peña Nieto, sino al influyente que fue capaz de convencer al dueño de la pelota.

Se puede más o menos entender que José Antonio Meade debele retratos de su antecesor en Hacienda y que éste le corresponda haciéndolo en Relaciones Exteriores, dependencia donde "el simpatizante" también despachó, pero ¿qué hacía Nuño en ambos eventos histriónicos? En todo caso, en el último evento debió estar Claudia Ruiz Massieu.

Sólo faltó que, por mera "casualidad", Aurelio hubiese visitado Miami cuando, excluyendo a Miguel Osorio Chong, Videgaray y Meade se retrataron para que los cibernautas supieran que tienen 30 años de caminar juntos.

Entiendo que debe ser mucho el cariño existente entre los 3 personajes y me resulta loable que en los pocos meses que Videgaray duró en la banca por el "trumpazo" mantuviera contacto estrecho con él, a diferencia de otros de sus colegas que lo consideraron aniquilado, pero hay mucha diferencia entre esto y aceptar que le asignen la apariencia de ser el plan A

o el B del secretario de Relaciones en la sucesión.

Porque se lo permiten o porque es la realidad, Videgaray alimenta la idea de ser insustituible para el Presidente Peña Nieto; lo que no es permisible para el priismo es la percepción de ser quien conduce el proceso de sucesión.

En otras palabras, si Emilio Gamboa dejó la baraja en 4, el secretario de Relaciones Exteriores la redujo a 2.

Si Videgaray cumple instrucciones, como lo hizo el coordinador de los senadores priistas, el proceso empezó mal porque si bien nadie discute al Presidente su derecho a inclinar la balanza, hasta los más institucionales no están dispuestos a aceptar que la facultad pase a otras manos.

Sin duda que el apoyo de Videgaray es necesario, o letal, para quien pretenda la candidatura, pero este es un juego que se practica en privado.

Parafraseando al clásico, la candidatura presidencial del PRI no se gana en las redes sociales, y hace tiempo que Aurelio demostró no necesitar vejigas para nadar.

#SóloParaIniciados

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	1	3

LOS MALOSOS

RECLAMOS DE ROSARIO ROBLES A EMILIO GAMBOA



“¿Por qué no me incluiste en la lista de los presidenciables..?”, reclamó **Rosario Robles Berlanga** a **Emilio Gamboa Patrón**. El coordinador parlamentario no supo qué contestar; simplemente sonrió, pero tampoco le dijo “aguanta, Rosario, aguanta”.

La revelación de **Gamboa** alborotó a la gallera, pero desde el develo de **José Antonio Meade, Aurelio Nuño, Miguel Ángel Osorio** y **José Narro**, los medios de comunicación siguen de cerca a los cuatro sembrados, a pesar de que **Enrique Ochoa Reza** trató calmar los ánimos de los excluidos al abrir el abanico.

Veremos si mañana, en la cena de cumpleaños de **Manlio Fabio Beltrones**, hay algún cambio de señal o repiten los mismos comensales del 10 de agosto con el yerno de **Carlos Slim, Arturo Elías Ayub**, y el 23 con **Gamboa Patrón**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	POLÍTICA	3

Presupuesto y gobernanza del sistema de ciencia y tecnología

JAVIER FLORES

La semana pasada, durante una conferencia de prensa realizada en un hotel del sur de Ciudad de México, el presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), José Luis Morán López, se refirió a dos temas centrales de transición que vive el país. Por una parte, el gasto del gobierno federal en ciencia, tecnología e innovación, que ha sufrido importantes recortes en los dos años pasados luego de un periodo de crecimiento acompañado por la promesa presidencial de alcanzar el uno por ciento del producto interno bruto. También, el especialista en nanociencias tocó el tema de la gobernanza del Sistema Nacional de Ciencia y Tecnología, al plantear la necesidad de contar con un modelo capaz de trascender las limitaciones propias de los periodos sexenales.

Del mismo modo en una entrevista realizada por José Antonio Román, publicada ayer en este diario, el coordinador general del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, José Franco, tocó estos mismos temas, y planteó que el presupuesto para 2018 debe ser obligadamente superior al de años anteriores. El experto en astrofísica señaló además que es necesaria una profunda reestructuración

del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

En los próximos días se dará a conocer el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para 2018, elaborado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, que actualmente encabeza José Antonio Meade, quien ha sido señalado por diversos analistas políticos como uno de los aspirantes más fuertes a la candidatura del PRI a la Presidencia de la República, luego de los acuerdos aprobados por ese instituto político en su 22 Asamblea.

Hace un año, en septiembre de 2016, Meade tomó posesión como titular de la política hacendaria del país en sustitución de Luis Videgaray, quien fue nombrado canciller, y su primera responsabilidad fue entregar a la Cámara de Diputados el PPEF 2017, el cual contenía un recorte en el presupuesto para ciencia, tecnología e innovación de 10 por ciento en términos reales y de 23.3 por ciento (también en términos reales) al presupuesto del Conacyt, lo que ha provocado enorme inquietud y graves daños en diversos programas esenciales para el desarrollo científico de México.

Por eso no es casual que uno de los temas planteados por Morán y Franco sea el del presupuesto para 2018. La AMC es una sociedad independiente, integrada por científicos del más alto nivel en todos los campos del conocimiento, representativa de la comunidad científica del país, por lo cual traduce la inconformidad que existe en un gremio que tiene amplia influencia en las instituciones de investigación a escalas nacional e internacional, especialmente en las universidades (en las que se realiza una proporción muy alta de la investigación científica y tecnológica del país). Por su parte, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico es también una entidad autónoma, cuyas funciones de asesoría al poder Ejecutivo y al Conacyt están contempladas en la Ley de Ciencia y Tecnología, por lo cual la necesidad de ampliar el presupuesto para dichas materias se encuentra sólidamente respaldada.

El tema de la gobernanza es particularmente importante puesto que la experiencia durante las tres décadas pasadas muestra que mientras la política de ciencia y tecnología esté ligada a los periodos sexenales no tiene posibilidades de avanzar. El

presidente de la AMC mostró cómo al final de cada periodo de gobierno los recursos para la investigación se reducen, por lo que es necesario que existan diseños en la gobernanza del sistema que puedan garantizar el avance de la ciencia en periodos menos acotados.

En este sentido se han discutido dos posibilidades, como expresó el presidente de la AMC. Una es la creación de una secretaría de ciencia y tecnología, y la otra es la transformación del Conacyt en entidad autónoma.

Franco ha señalado con toda claridad que la opción de una secretaría de Estado de ciencia y tecnología no es la mejor opción, no por el argumento de la burocratización, que habitualmente se esgrime contra esta posibilidad, sino porque el sistema de ciencia y tecnología no quedaría aislado de las políticas y compromisos sexenales que, como hemos visto, impiden el desarrollo de las políticas de ciencia.

Así, quedan expresados de forma muy clara dos de los temas esenciales en este periodo de transición, en el que está por definirse el futuro del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/08/17	OPINIÓN	CUATRO

El SNTE en la formación docente

Las actuales autoridades acertaron al dismantlar el sistema de gobierno educativo que se estableció en 2008 (con la Alianza por la Calidad de la Educación) que consistió en poner las decisiones educativas en manos de comisiones mixtas SEP-SNTE —comisiones que, de hecho, fueron dominadas por el SNTE—. Semejante aberración constituyó un atropello a la Constitución —que dispone que la educación pública es responsabilidad exclusiva del estado— y lo que se hizo Felipe Calderón fue ceder la dirección educativa a una entidad privada, el SNTE. La recuperación de la rectoría, sin embargo, no es sólo una cuestión legal o de principio, sino un error de carácter práctico. El SNTE es una organización sindical y no una entidad académico-profesional (como lo sería un colegio profesional) y siempre se ha comportado como una entidad política, un poder fáctico que ambiciona todo el tiempo aumentar su influencia y apropiarse de la dirección educativa.

Los líderes del SNTE no fueron electos o nombrados por

cualidades académicas, sino por sus habilidades políticas y su conducta no se rige por valores morales o intelectuales, sino por intereses políticos. Eso explica en gran parte el fracaso que el sindicato tuvo mientras en sus manos estuvo la educación nacional (2006-2012).

Desde este punto de vista, resulta preocupante la nueva incursión del SNTE en los aspectos propiamente educativos. El campo donde ha comenzado a actuar es, por añadidura, un área débil de la política educativa oficial: la formación profesional de los docentes.

Desde hace dos o tres años, el SNTE lanzó el Sistema Nacional de Desarrollo Profesional que ofrece a los maestros cursos de diversa naturaleza y que ha tenido un desarrollo exitoso, al menos desde el punto de vista estrictamente mercantil. Hasta el momento, nos dicen, han pasado por los cursos del SINADEP centenares de miles de docentes.

Todo esto es legítimo. Pero, repito, el SNTE no es universidad o entidad académica y su capital de talento reside en la gestión de problemas laborales, aunque, eso sí, cuenta con mucho dinero y con una ambición política ilimitada. Al mismo tiempo, sabe que la formación profesional puede utilizarse como una forma efectiva de control político.

Desde el marco del libre mercado, el SNTE estaría pervertiendo las leyes de la competencia porque es un típico monopolio: utiliza su ascendencia política y poder de control sobre el magisterio para ampliar la demanda a sus cursos. Por otra parte, aunque existe una Estrategia Nacional de Formación Continua para profesores, no parece que las autoridades ejerzan ninguna supervisión o fiscalización sobre la actividad que realiza el SNTE.

El sindicato domina actualmente ese mercado. Una vez que decidió entrar al tema de la formación magisterial, la organización concentró todos sus recursos en esa materia y avanzó y sigue avanzando al punto que hoy es, seguramente, la agencia más importante en el campo.

El SINADEP ha crecido tanto que ahora está imponiendo sus criterios a la autoridad educativa. En los últimos meses, por ejemplo, el SNTE usó su influencia para crear en los estados donde tiene “gobiernos amigos” (SLP, Puebla, Edomex, entre otros) una serie de institutos de formación docente que, a decir de algunos docentes, son centros diseñados *ad hoc* para que el sindicato siga incrementando su influencia en un campo sobre el cual tiene ya clara hegemonía.



Gilberto Guevara Niebla